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ИНФО — ФЕДЕРАЦИЯ  

О ходе уборки урожая зерновых и зернобобовых по регионам  
РФ в таблице смотрите в конце обзора 

Представлен Национальный доклад о реализации 
Госпрограммы АПК в 2024 году 
 
На заседании Правительства рассмотрели Национальный доклад о результатах реализации 
Государственной программы развития сельского хозяйства в 2024 году. 
 
Председатель Правительства Михаил Мишустин отметил, что всего в 2024 году на реализацию 
задач госпрограммы выделили более 530 млрд рублей. Такой подход формирует четкие и 
понятные условия работы для агробизнеса и способствует системным преобразованиям в 
инфраструктуре этого сектора экономики практически по всем возможным направлениям. 
 
В прошлом году все ключевые целевые показатели Госпрограммы АПК были выполнены.  
 
Производство сельхозпродукции выросло на 7,2% к базовому 2020 году, в том числе продукции 
растениеводства – на 8,3%, животноводства – на 4,4%. Развитие сырьевой базы позволило 
нарастить выпуск продукции пищевой и перерабатывающей промышленности на 16,2%. 
Рентабельность сельхозпредприятий с учетом господдержки достигла 18,3%. 
 
Аграрии получили в льготный лизинг более 14 тыс. единиц новой сельхозтехники, что в 1,7 раза 
превышает запланированные показатели. Уровень обеспеченности семенами отечественной 
селекции вырос до 67,6%.  
 
Почти 1,5 тыс. КФХ из 82 регионов стали получателями грантов «Агростартап», средний размер 
которых составил 3,8 млн рублей. Получателями субсидии по поддержке СПоК стали 746 
кооперативов. В малое и среднее предпринимательство в АПК вовлечено более 36,8 тыс. 
субъектов – на 47% больше, чем было запланировано. Малый и средний бизнес реализовал более 
2,2 тыс. проектов, направленных на увеличение производства и реализации сельхозпродукции.   
 
По оценке Минэкономразвития, Госпрограмма АПК заняла пятое место по эффективности 
реализации среди всех государственных программ. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/predstavlen-natsionalnyy-doklad-o-realizatsii-gosprogrammy-apk-v-2024-godu/ 

В Минсельхозе обсудили ситуацию на рынке картофеля и 
овощей 
 
Министр сельского хозяйства Оксана Лут провела совещание, посвященное ситуации на рынке 
картофеля и овощей. В мероприятии, на котором обсудили ценовую динамику в преддверии 
нового урожая, приняли участие представители Минпромторга, ФАС, отраслевых союзов и 
бизнеса. 
 
В настоящее время в большинстве регионов России началась уборочная кампания. С увеличением 
поставок отечественной продукции на рынок ожидается снижение цен на овощи и картофель. При 
этом, как было отмечено на совещании, важно сохранять рентабельность сельхозпроизводителей. 

http://government.ru/news/55604/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/predstavlen-natsionalnyy-doklad-o-realizatsii-gosprogrammy-apk-v-2024-godu/
https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
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По словам Оксаны Лут, применение долгосрочных контрактов с формульным ценообразованием, 
учитывающим интересы как производителей, так и торговых сетей, позволит снизить 
волатильность рынка. В настоящее время рассматривается возможность закрепить данный 
механизм на законодательном уровне. При этом Минсельхоз совместно с Минпромторгом и ФАС 
России будет отслеживать формирование цен в таких контрактах. Производители поддержали 
данную инициативу.  
 
Кроме того, стабилизации ценовой ситуации на рынке овощей и картофеля будет способствовать 
увеличение объемов производства и расширение использования отечественного посадочного 
материала. По итогам совещания даны поручения активизировать работу в этом направлении. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-minselkhoze-obsudili-situatsiyu-na-rynke-kartofelya-i-ovoshchey/ 

Правительство обещает продолжить поддержку АПК 
В прошлом году на реализацию госпрограммы развития сельского хозяйства было выделено 
более 530 млрд рублей 

В прошлом году на реализацию госпрограммы развития сельского хозяйства было выделено более 
530 млрд руб., сказал премьер-министр Михаил Мишустин на заседании правительства, в ходе 
которого обсуждался нацдоклад о ходе и результатах реализации в 2024 году госпрограммы 
развития сельского хозяйства. По его словам, такой подход формирует четкие и понятные условия 
работы для агробизнеса и способствует системным преобразованиям в инфраструктуре сектора. 
Государство продолжит поддерживать АПК, заверил глава кабмина, в том числе будут 
использоваться таможенно-тарифные меры для защиты нашего рынка, льготное кредитование 
сезонных полевых работ, сохранится поддержка инвесторов для завершения крупных проектов. 

Президент Владимир Путин неоднократно говорил о необходимости системно поддерживать 
отрасль, помогать расти агробизнесу, расширять производство и как можно активнее выходить на 
внешние рынки, поскольку у нас есть большой экспортный потенциал, напомнил Мишустин. «Все 
эти вопросы — постоянно в центре внимания правительства. Темпы развития сельского хозяйства 
подтверждают эффективность применяемых инструментов», — отметил он. 

Так, сохраняется устойчивая динамика по выполнению Доктрины продовольственной 
безопасности. Уровень самообеспеченности зерном и сахаром превышает показатели Доктрины, 
также за прошлый год увеличилось производство растительного масла, мяса и мясопродуктов. 
Повышается показатель по обеспеченности семенами отечественной селекции — он превысил 
67%, привел данные премьер-министр. «Теперь это не только зерновые, но и подсолнечник, 
сахарная свекла и целый ряд других культур, что является важнейшей составляющей для 
повышения конкурентоспособности наших аграриев и основой для будущих хороших, весомых 
урожаев», — подчеркнул он. 

В рамках реализации национального проекта по обеспечению технологического лидерства нужно 
продолжить создание условий для научных исследований в селекции и генетике. «Это, наверное, 
самое важное сейчас направление, — содействовать производству ферментных и ветеринарных 
препаратов, пищевых добавок, других необходимых в сельском хозяйстве средств», — подчеркнул 
Мишустин. Также необходимо помогать аграриям в подготовке квалифицированных кадров, 
добавил он. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44495-pravitelstvo-obeshchaet-prodolzhit-podderzhku-apk/ 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-minselkhoze-obsudili-situatsiyu-na-rynke-kartofelya-i-ovoshchey/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44495-pravitelstvo-obeshchaet-prodolzhit-podderzhku-apk/
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Минпромторг и торговые сети предложили установить «вилку» 
цен на социально значимые товары 
Речь идет о заключении долгосрочных контрактов производителей и ритейла 

Минпромторг и торговые сети предлагают установить механизм, фиксирующий диапазон цен от 
минимальной до максимальной («вилку» цен) не только на овощи «борщевого» набора, но и на 
социально значимые товары при заключении долгосрочных контрактов ритейлеров с 
поставщиками, сообщает ТАСС со ссылкой на пресс-службу ведомства. Такие продукты 
подвержены существенным ценовым колебаниям в силу сезонного фактора, возможных 
неурожаев и так далее, отметили в министерстве. 

Целью такого механизма будет создание условий, при которых сельхозпроизводители будут иметь 
гарантированную рентабельность и смогут планировать свои вложения в дальнейшее 
выращивание урожая за счет долгосрочных контрактов. «Торговым сетям это позволило бы 
заключать долгосрочные контракты с производителями с пониманием цены наперед», — 
пояснили в Минпромторге. 

В июне статс-секретарь — замглавы ведомства Роман Чекушов в интервью «Российское газете» 
рассказывал, что министерство не видит предпосылок для введения регулирования цен на 
определенные товары: действующих мер правительства и рыночных механизмов достаточно для 
стабилизации ценовой ситуации. Среди инструментов, которые позволяют стабилизировать цены, 
он в частности назвал долгосрочные контракты между поставщиками и торговлей, а также 
агроконтракты. 

Накануне пресс-служба Минсельхоза по итогам совещания главы ведомства Оксаны Лут с 
представителями Минпромторга, ФАС, отраслевых союзов и бизнеса также сообщила, что меры по 
регулированию рыночных цен на овощи и картофель могут закрепить на законодательном уровне. 
С увеличением поставок отечественной продукции на рынок в период сбора урожая ожидается 
снижение цен на овощи и картофель. При этом важно сохранять рентабельность 
сельхозпроизводителей, отмечается в сообщении. Применение долгосрочных контрактов с 
формульным ценообразованием, учитывающим интересы как производителей, так и торговых 
сетей, позволит снизить волатильность рынка, уверены в ведомства. Уточняется, 
что Минсельхоз совместно с Минпромторгом и ФАС будет отслеживать формирование цен в таких 
контрактах. Производители поддержали данную инициативу, добавляет агроведомство. 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44488-minpromtorg-i-torgovye-seti-predlozhili-ustanovit-
vilku-tsen-na-sotsialno-znachimye-tovary/ 

Цены закупки пшеницы в глубоководных портах растут 
Активность продаж остается низкой 

Цены спроса на российскую пшеницу с протеином 12,5% с поставкой в июле на прошлой неделе 
оставались на уровне $226/т FOB, сообщил аналитический центр «Русагротранса». Французская 
пшеница подорожала на $2, до $230/т, американская — на $7, до $222/т, цена на румынскую 
осталась без изменений — $228/т. Австралийская и аргентинская пшеница подешевела на $2, до 
$249/т и $230/т соответственно. 
Цены на пшеницу с 12,5% протеина в глубоководных портах на прошлой неделе выросли на 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44358-minpromtorg-ne-vidit-predposylok-dlya-vvedeniya-regulirovaniya-tsen/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44358-minpromtorg-ne-vidit-predposylok-dlya-vvedeniya-regulirovaniya-tsen/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/minselkhoz/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44488-minpromtorg-i-torgovye-seti-predlozhili-ustanovit-vilku-tsen-na-sotsialno-znachimye-tovary/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44488-minpromtorg-i-torgovye-seti-predlozhili-ustanovit-vilku-tsen-na-sotsialno-znachimye-tovary/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
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500 руб., до 15,5-15,7 тыс. руб./т без НДС. Цены на малой воде прибавили 700 руб. и составили 14-
14,5 тыс. руб./т. 

На Юге пшеница 4-го класса подорожала на 400 руб., до 13,7-14,2 тыс. руб./т без НДС (EXW 
элеватор), но активность продаж низкая, сообщают аналитики. В Поволжье цены уменьшились на 
400 руб., до 13,2-13,6 тыс. руб./т. В Центральной России при крайне низкой активности рынка в 
ожидании нового урожая цены были на уровне 14,5-15 тыс. руб./т. Первые ориентиры цен спроса 
на пшеницу нового урожая для Саратовской области — 10,9 тыс. руб./т, Центра — 11,5-
12 тыс. руб./т без НДС. В Сибири пшеница 4-го класса подешевела на 300 руб., до 10,9-
12 тыс. руб./т, активность торговли также низкая. 

Также аналитики «Русагротранса» отметили, что экспортная цена на российский ячмень на 
прошлой неделе выросла на $5, до $200/т FOB, цена в глубоководных портах поднялась на 
600 руб. и составляет около 14,2 тыс. руб./т без НДС. По прогнозу аналитической компании 
«ПроЗерно», в этом сезоне ячмень может сравняться по цене с пшеницей, ранее 
писал «Агроинвестор». 

Биржевой рынок пшеницы на прошлой неделе укреплялся, однако эту неделю начал со снижения 
под давлением поступления нового урожая. Уборка агрокультуры в США идет быстрее ожиданий 
рынка, хотя состояние посевов ухудшилось. На 6 июля в штатах было убрано 53% площадей 
озимой пшеницы (ожидания рынка — 49%, 54% в среднем за пять лет). Доля озимой пшеницы в 
хорошем и отличном состоянии осталась без изменений — 48% (ожидания — 50%, 51% в прошлом 
году), яровой — упала до 50% (ожидания — 53%, 75% в прошлом году). Уборка зерновых во 
Франции идет высокими темпами. На 30 июня там было убрано 11% площадей пшеницы (1% в 
прошлом году, 4% в среднем за пять лет). В ближайшие две недели прогнозируется сохранение 
преимущественно сухой погоды, что будет поддерживать темпы уборочной кампании. 

Сухая и жаркая погода в России в ближайшую неделю существенно ускорит уборку пшеницы в 
регионах Юга, южной части Центра и на юго-западе Поволжья, а также ускорит созревание в 
других регионах Центра и Поволжья, считают аналитики «Русагротранса». Однако чрезмерно 
высокие температуры на Юге будут неблагоприятны для развития кукурузы и подсолнечника, 
предупреждают они. Минсельхоз ранее сообщал, что сбор зерновых и зернобобовых культур ко 
2 июля составил 3,8 млн т, что в 4,3 раза меньше, чем на аналогичную дату прошлого года (16,5 
млн т). Посевы были обмолочены с 1,2 млн га против 4 млн га годом ранее. Средняя урожайность 
составила 31 ц/га (41 ц/га год назад). 

Аналитики «Русагротранса» уменьшили прогноз экспорта пшеницы в июле с 3,6-4 млн т до 2,4-2,6 
млн т на фоне отставания в уборке и низких продаж со стороны сельхозпроизводителей. В первый 
месяц прошлого сезона отгрузки составили 3,8 млн т. Аналитический центр «СовЭкон» 
накануне повысил прогноз экспорта пшеницы в сезоне-2025/26 на 2,1 млн т, до 42,9 млн 
т. Корректировка связана с пересмотром оценки производства: в июне аналитики увеличили 
оценку валового сбора пшеницы на 2 млн т, до 83 млн т на фоне улучшения видов на урожай в 
Центре. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44484-tseny-zakupki-pshenitsy-v-glubokovodnykh-portakh-rastut/ 

 

 
 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/prozerno/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44455-v-etom-sezone-yachmen-mozhet-sravnyatsya-po-tsene-s-pshenitsey/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44455-v-etom-sezone-yachmen-mozhet-sravnyatsya-po-tsene-s-pshenitsey/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/minselkhoz/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rusagrotrans/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/sovekon/
https://www.agroinvestor.ru/analytics/news/44479-sovekon-povysil-prognoz-eksporta-pshenitsy-v-sezone-2025-26/
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Сокращение доли пшеницы и рекорд по масличным и 
зернобобовым. Какого урожая ждать России в новом 
агросезоне 
ИСТОЧНИК: РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА 
 

Новый агросезон (начинается 1 июля) точно не будет простым, уверены эксперты. Общий 
урожай многих культур хоть и прогнозируется выше прошлогоднего, есть тревожные изменения 
в структуре посевов, в результате которых Россия рискует потерять лидерство на мировом рынке 
пшеницы. 
 
Площади под яровую пшеницу в этом году в силу ее нерентабельности достигли минимума за всю 
историю наблюдений, рассказал "РГ" генеральный директор Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. Сократились (хотя и не так критично) также и площади под озимой 
пшеницей. При этом в восточных регионах страны климатические условия почти не позволяют 
выращивать озимые. То есть в восточных регионах нашего пшеничного пояса доля пшеницы резко 
сокращается. "Это предсказуемый, но в любом случае тревожный тренд", - говорит Рылько. 

Рекорды ожидаются по масличным и зернобобовым культурам 
Причин этому несколько - невысокие мировые цены, относительно сильный рубль, экспортные 
пошлины. "Пошлина сейчас низкая, но, если мировые цены вдруг вырастут, а рубль ослабнет, 
аграрий за последние годы уже хорошо усвоил, что от этого прироста он получит максимум 30%. 
Это демотивирует производителей", - говорит Рылько. 
В этих условиях сложно рассчитывать на рост экспорта этой культуры. 
Снизились также посевы твердой пшеницы (которая идет на производство макарон): вместо 
Европы не получилось переориентировать ее экспорт в дружественные страны - так, поставки в 
страны Северной Африки были ограничены высоким урожаем твердой пшеницы в Турции и 
соседнем Казахстане, говорит Рылько. Также на фоне снижения спроса продолжают бить 
антирекорды посевы ржи. 
Вместо пшеницы аграрии сеют более рентабельные масличные и зернобобовые - по ним в новом 
сельхозгоду могут быть зафиксированы очередные рекорды. Так, скорее всего, под чечевицу и нут 
заложены рекордные площади. Это связано с внешним спросом, в первую очередь со стороны 
Индии, Турции и стран Ближнего Востока и Южной Азии, говорит Рылько. 
Руководитель Russian Pulses Analytics Сергей Плужников прогнозирует прирост по зернобобовым 
на 10%. Вырос интерес к возделыванию этих культур. Да и условия вегетации в этом году были 
существенно лучше прошлогодних. При этом зернобобовые "захватывают" все более северные 
регионы - так, во Владимирской области прекрасно сеют зеленую чечевицу. 
С высокой долей вероятности можно говорить о новых рекордах по масличным. Площадь под 
ними можен достигнуть рекордных 20,5 млн га, говорит Рылько. Одного полсолнечника без учета 
новых территорий посеяно порядка 10,5 млн га. Но расширение площадей под ним вызывает 
обеспокоенность: эта культура требовательна к соблюдению правильного севооборота. По оценке 
эксперта, во многих регионах допустимые агрономические пределы уже давно достигнуты и 
превышены. 
В любом случае надо учитывать фактор погоды. Начало лета в европейской части России выдалось 
холодным и дождливым. Для пшеницы это даже хорошо. Но для подсолнечника, кукурузы, сои и 
овощей такие условия - скорее негативный фактор, отмечает Рылько. 
"Мы ожидаем очередной рекорд по урожаю масличных. С учетом сбора на новых территориях 
общий объем может составить более 33,5 млн тонн", - говорит исполнительный директор 
Масложирового союза Михаил Мальцев. Перерабатывающие мощности позволяют переработать 
весь урожай и не только полностью обеспечить внутренний спрос, но и существенно нарастить 

https://rg.ru/2025/06/30/v-pole-zreniia.html
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экспорт масложировой продукции, в первую очередь масел и шротов, добавляет он. 
Сбор раннего картофеля уже идет на юге, еще две-три недели - и урожай начнут собирать в 
центральной части России. Это значит, что цены пойдут вниз, говорит исполнительный директор 
Картофельного союза Алексей Красильников. По его оценке, площади под картофелем останутся 
примерно на уровне 2024 года. Погода хоть и лучше, чем в прошлом году (когда наблюдалась 
засуха), но сильное переувлажнение провоцирует развитие болезней - аграриям придется 
дополнительно вкладываться в обработку средствами защиты растений. 

https://agrovesti.net/news/indst/sokrashchenie-doli-pshenitsy-i-rekord-po-maslichnym-i-zernobobovym-kakogo-urozhaya-zhdat-rossii-v-novom-
agrosezone.html 

Цены на бобовые снижаются 
Их мировое производство в сезоне-2025/26 ожидается самым высоким за последние три года 

По информации Russian Pulses Analytics, экспортные цены на бобовые — на горох, нут и 
чечевицу — с февраля 2024-го по июнь 2025-го преимущественно снижались, хотя и были 
локальные отскоки. Об этом рассказал руководитель компании Сергей Плужников на прошедшей 
V Балтийской Зерновой Ассамблее «Белые ночи — 2025». Китай, который является крупным 
покупателем гороха, очень прагматично подходит к ценообразованию, несмотря на пошлины на 
запретительные поставки бобовой из Канады, пояснил он. Ожидалось, что высокую цену на 
бобовые даст Индия. Но, во-первых, Россия в последние три сезона достаточно активно отгружала 
туда горох, во-вторых, в Австралии был рекордный урожай красного нута. «Какой был стимул у 
индийских покупателей переплачивать за горох, если у них, по информации из новостей, есть два 
крупнейших производителя, один по гороху, другой по нуту, и все фактически закрыты на рынке 
Индии?» - рассуждает эксперт. 

В этом году, считает он, пока тоже не приходится ждать повышения цен на рынке бобовых. 
Мировое производство гороха в 2025-м ожидается выше уровня 2024-го, а в прошлом году оно 
увеличилось относительно 2023-го. Австралия сохранила посевы на том же уровне, а, по 
информации некоторых трейдеров, даже увеличила. В Russian Pulses Analytics ожидают, что в этом 
году урожай нута в Австралии будет на уровне прошлого года. Плужников обращает внимание, что 
в 2024-м, по отчетам местных статистических органов, Австралия собрала 2,2 млн т бобовой, а в 
этом году они оценивают производство в 1,8 млн т. «Посмотрим, какие будут финальные оценки, 
потому что, как мы видели, в прошлом году они под конец посевной где-то потеряли 200 тыс. га 
нута, а последующей оценке их нашли и резко увеличили оценку производства», — напоминает 
он. Канада — производитель гороха и чечевицы — сохранила площади под бобовыми на уровне 
прошлого сезона. «Но они получили 30 дней без дождя, это определенно не лучшим образом 
скажется на урожае», — отмечает Плужников. Правда, с учетом того, что с прошлого года в стране 
остались высокие запасы, предложение будет давить на мировые цены. 

В России урожай бобовых ожидается абсолютно рекордным. Только производство нута, с учетом 
засеянных им площадей, может превысить уровень 2024-го. «При этом у нас еще с предыдущего 
года остались запасы, которые оцениваются в 100 тыс. т, причем не лучшего качества. И нам с этим 
что-то нужно делать», — подчеркнул эксперт. 

Позитивным фактором для производителей бобовых могло бы стать увеличение отгрузок гороха 
на рынок Евросоюза в случае, если бы ЕС не препятствовал этому по политическим мотивам, а 
подходил бы к вопросу взвешенно и здраво — Испания и Италия были надежными покупателями 
два-три года назад, считает Плужников. Он напомнил, что за последние три года ЕС сравнял свое 

https://agrovesti.net/news/indst/sokrashchenie-doli-pshenitsy-i-rekord-po-maslichnym-i-zernobobovym-kakogo-urozhaya-zhdat-rossii-v-novom-agrosezone.html
https://agrovesti.net/news/indst/sokrashchenie-doli-pshenitsy-i-rekord-po-maslichnym-i-zernobobovym-kakogo-urozhaya-zhdat-rossii-v-novom-agrosezone.html


ИНФО — ФЕДЕРАЦИЯ 

           

 

 

 

 

 

 

 

    15 июля 2025 г. 

АГ
РО

И
НФ

О
РМ

ЕР
Ъ

 

 
производство и потребление этой бобовой. Причем внутри рынка произошли фундаментальные 
изменения — первое место в производстве гороха стала занимать Германия, которая сместила с 
этой позиции традиционного лидера — Францию. Увеличились объемы производства у Литвы, 
Испании, Румынии. В то же время, основными странами ЕС, куда осуществлялись поставки гороха в 
последние три сезона, были Италия и Испания. Однако в 2024-м отгрузки гороха туда значительно 
снизились. Эксперт уточняет, что стало непросто отправлять горох в ЕС, но тем не менее, 
европейским переработчикам и покупателям наш горох нужен. Поэтому, считает он, есть надежда, 
что пошлины на импорт этой бобовой не будут повышаться, как не будут и вводиться новые 
санкции. «Возможно, они станут постепенно сниматься, и наш горох снова поедет в Италию и 
Испанию», — допускает Плужников. 

В числе мер, которые могли бы поддержать цены сельхозпроизводителей, считает он, может быть 
использован механизм формирования буферного переходящего запаса — так это регулярно 
работает в Канаде. «Если в этом году цена будет низкая — запас переходит в следующий сезон, и 
на следующий год немного корректируется севооборот», — уточнил он. Если же будет неурожай, 
то запас можно продать по высокой цене. 

Кроме того, для повышения интереса к нашим бобовым и стимулирования покупателей давать 
более высокие цены, можно перенять опыт Канады, которая является важным игроком на рынке 
бобовых. Импортеры покупают канадские чечевицу и горох из-за их высокого качества — премия 
за качество у поставщиков Канады, по данным Russian Pulses Analytics, составляет $30-40 за тонну. 
Для гороха, подчеркнул Плужников, это хороший показатель. Программа по улучшению качества 
относительно среднего показателя других игроков в мире в стране действует с 1912 года, 
напомнил он. Мы этот опыт тоже можем перенять, считает эксперт. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44502-tseny-na-bobovye-snizhayutsya/ 

В России создается селекционно-семеноводческий центр 
субтропических культур 
Среди его задач — создание и массовое производство качественного посадочного материала 

 
Центр будет ориентирован на культуры теплого причерноморского климата: цитрусовые, чай, 
хурму, фейхоа, киви, фундук и лавр благородныйМ. Стулов / Ведомости 
 
На базе Субтропического научного центра РАН в Сочи создается селекционно-семеноводческий 
центр субтропических, цитрусовых и орехоплодных культур. «Это не просто новая лаборатория, а 
стратегический шаг в укреплении продовольственной безопасности России на ее уникальных 
субтропических территориях», — говорится в сообщении пресс-службы научного центра. 

Создаваемый селекционно-семеноводческий центр будет ориентирован на специфические 
культуры теплого причерноморского климата: цитрусовые, чай, хурму, фейхоа, киви (актинидию), 
фундук и лавр благородный. Проект рассчитан на три года (2025-2027) и получит финансовую 
поддержку — 120 млн руб. из которых 50% придется на средства федерального бюджета, вторая 
половина — на внебюджетные инвестиции. 

Значительная часть инвестиций пойдет на приобретение современного лабораторного и 
исследовательского оборудования, что позволит анализировать огромные объемы селекционного 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44502-tseny-na-bobovye-snizhayutsya/
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материала на ранних стадиях, ускоряя вывод перспективных форм. Параллельно будет 
модернизирована научная инфраструктура, включая тепличные комплексы. 

Миссия центра — научные исследования и практическая работа по созданию российских сортов 
субтропических культур, способных конкурировать с мировыми лидерами. Одной из ключевых 
задач центра является не только создание, но и массовое производство качественного 
посадочного материала. Ежегодно планируется выпускать не менее 40 тыс. саженцев 
(корнесобственных и привитых), микрорастений, адаптированных к местным условиям, а также 
черенков разных типов. В первый год работы центр рассчитывает реализовать 
сельхозпроизводителям не менее 10 тыс. саженцев, а в последующие увеличить показатель до 20 
тыс. «Это прямой путь к замещению импортных саженцев и развитию местных фермерских 
хозяйств, садоводческих кооперативов и частных подворий», — отмечается в сообщении. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44482-v-rossii-sozdaetsya-selektsionno-semenovodcheskiy-tsentr-subtropicheskikh-kultur/ 

Квоты на импорт семян подсолнечника в посевную 2026 года 
могут не потребоваться 
Уровень обеспеченности семенами отечественной селекции может достигнуть 95% 

Доля отечественных семян подсолнечника для посевной 2025 года составила около 70%, хотя еще 
четыре года назад она была на уровне 22-25%, из которых только 12-15% — гибриды, рассказал 
«Российской газете» начальник аналитического отдела Ассоциации «Национальный семенной 
альянс» Михаил Самусь. Сейчас при неизменной доле сортовых семян гибриды отечественной 
селекции превышают 50%, отметил он. «Для современного сельского хозяйства это имеет большое 
значение, так как гибриды при интенсивном земледелии показывают более высокую 
урожайность», — отметил он. 
По предварительным расчетам, в следующем году Россия будет обеспечена семенами 
подсолнечника отечественной селекции на 90-95%, что выше порогового значения Доктрины 
продовольственной безопасности, сравнил Самусь. По его словам, при такой обеспеченности в 
посевную кампанию 2026 года квоты на импорт семян подсолнечника не потребуются. 

Доля семян кукурузы российской селекции превысила 60%, также начала улучшаться ситуация с 
семенами сахарной свеклы: если четыре года назад доля отечественных семян составляла всего 2-
3%, то в этом году она достигла 20%, план на 2026-й — 40%, привел данные Самусь. Что касается 
картофеля, то, хотя аграрии и обеспечены отечественным семенным материалом, доля именно 
российских сортов составляет всего 5-10%. Современные конкурентоспособные селекционные 
достижения у нас есть, но их требуется внедрить в производство, добавил эксперт. 

Накануне в ходе пресс-конференции, отвечая на вопрос журнала Поле.РФ, председатель совета 
Ассоциации «Национальный семенной альянс» Игорь Лобач сказал, что объединение выступает за 
разумные фитосанитарные ограничения на ввоз импортных семян. «Хотя любые ограничения, 
которые появляются при ввозе, болезненно воспринимаются всеми, в том числе и членами 
Национального семенного альянса», — отметил он, обратив внимание, что, например, 
предложение семян овощей российской селекции пока недостаточное. «Если по кукурузе, 
подсолнечнику и сахарной свекле мы увеличиваем объем производства и есть, чем замещать, то 
по овощным культурам ситуация не такая однозначная и нужно много работать, чтобы с этим 
разобраться», — сказал Лобач. 
Доля семян отечественной селекции в 2024 году выросла до 67,6% с 62,5% в 2023-м, 
сообщал Минсельхоз по итогам Всероссийского совещания Госсорткомиссии. К 2030 году 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44482-v-rossii-sozdaetsya-selektsionno-semenovodcheskiy-tsentr-subtropicheskikh-kultur/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/43833-dolya-semyan-otechestvennoy-selektsii-dostigla-67-6/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/minselkhoz/
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планируется достичь 75% самообеспеченности. Этому должен способствовать федеральный 
проект «Создание условий для развития научных разработок в селекции и генетике», который 
входит в нацпроект «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности». По 
прогнозу аналитического центра компании Ruseed, при сохранении текущих темпов развития 
семеноводства, к 2035 году Россия может стать заметным игроком на глобальном рынке, встав в 
один ряд с нынешними лидерами: Нидерландами, Данией и США. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44476-kvoty-na-import-semyan-podsolnechnika-v-posevnuyu-2026-goda-mogut-ne-potrebovatsya/ 

Участники рынка обсудили перспективы производства и 
экспорта зерна и масличных 
По прогнозам экспертов, урожай зерна в этом году составит 130 млн тонн 

3 и 4 июля в Санкт-Петербурге прошла V Балтийская Зерновая Ассамблея «Белые ночи — 2025», 
организованная аналитической компанией «ПроЗерно». Мероприятие традиционно собрало 
ключевых игроков и экспертов зернового рынка. Ассамблея не случайно проводится в городе на 
Неве: Санкт-Петербург эксперты называют зерновыми воротами Балтики. Так, по данным 
Федерального центра оценки безопасности и качества продукции АПК, экспорт зерновых с 
территории Северо-Запада в сезоне-2024/25 составили 3 млн т. Отгрузки относительно 
предыдущего года в Африку выросли в два раза и составили 773 тыс. т, в Азию — в три раза, до 633 
тыс. т, в Америку — на 87%, до 384 тыс. т, на Ближний Восток — на 34%, до 284 тыс. т. А вот в 
Евросоюз отгрузки сократились на 76%, до 189 тыс. т. 

В этом году на ассамблее впервые была организована логистическая панель, участники которой 
обсудили вопросы конкурентоспособности российских судов, путях экспорта зерна, решениях для 
вывоза насыпных грузов. Немалый вклад в увеличение экспорта с Балтики внесло открытие порта в 
городе Высоцк, куда поставляют зерно Центральный, Приволжский, Сибирский и Уральский 
округа. Член совета директоров «Порта Высоцкий» Андрей Гарнухин в числе ключевых 
направлений поставок из порта назвал страны MENA, Западной Африки, Азиатско-Тихоокеанского 
региона, но для того, чтобы экспорт развивался более активно, необходимо больше судов, 
подчеркнул он, добавив, что сейчас этот вопрос решается на государственном уровне. 

Эксперты также обсудили перспективы для российского зерна, а также те факторы, которые будут 
влиять на цены в новом сезоне. Так, по прогнозам ФАО, производство пшеницы и кукурузы в 
основных регионах выращивания этих культур увеличится, а значит, усилится и конкуренция среди 
мировых экспортеров этих культур, которая будет давить на цены, отметил представитель ФАО для 
связи с Россией Игорь Шпаков. Увеличится в этом сезоне и мировое производство гороха: оно, по 
прогнозам руководителя Russian Pulses Analytics Сергея Плужникова, станет самым высоким за 
последние три сезона, что тоже не будет способствовать формированию высокой цены на эту 
агрокультуру. 
Еще одной темой ассамблеи стали виды на урожай. По прогнозам компании «ПроЗерно» и ФАО, 
валовой сбор зерна в России в этом сезоне составит 130 млн т. Причем, как полагает гендиректор 
«ПроЗерна» Владимир Петриченко, увеличится производство всех зерновых и зернобобовых 
культур относительно прошлого сельхозгода. 
Минсельхоз сохраняет прогноз урожая зерна на уровне не менее 135 млн т, в том числе 90 млн т 
пшеницы, сказала глава ведомства Оксана Лут на Всероссийском дне поля. По ее словам, уборку 
тормозят погодные условия: в Центре и Приволжье идут дожди. Самые сложные условия в 
Ростовской области: там низкая урожайность в связи с засухой, отметила министр. 
Также ожидается увеличение мирового производства масличных. По прогнозам «Агроэкспорта» 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/ruseed/
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44476-kvoty-na-import-semyan-podsolnechnika-v-posevnuyu-2026-goda-mogut-ne-potrebovatsya/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/prozerno/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/prozerno/
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сбор подсолнечника составит 56,2 млн т, что на 18% больше уровня сезона-2024/25. Урожай сои 
прогнозируется на уровне 426,6 млн т. Заместитель начальника отдела отраслевого анализа 
«Агроэкспорта» Кирилл Лозовой подчеркнул, что это рекордный показатель. Мировое 
производство рапса в сезоне-2025/26 может быть на уровне 89,8 млн т, что, по словам Лозового, 
станет максимальным показателем за последние три года. В России производство масличных, по 
прогнозам «ПроЗерна», будет рекордным и достигнет 29,76 млн т. В ожидании высокого урожая 
отмечается просадка цен на растительные масла. 

Погода в ряде регионов в этом году переменчива, что связано с изменениями климата, рассказал в 
ходе мероприятия заместитель директора Гидрометцентра Юрий Варакин. По его данным, на 
30 июня почвенная засуха наблюдалась в некоторых районах Воронежской, Саратовской, 
Оренбургской, Ростовской областей, а также Ставропольского и Алтайского краев и Забайкалья. 
Дефицит влаги отмечается также в Дагестане и Калмыкии. Повышенная влажность почвы 
отмечалась в Хабаровском крае. Прогнозы Гидрометцентра на первую декаду июля благоприятны 
для Сибири и Урала. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44466-uchastniki-rynka-obsudili-perspektivy-proizvodstva-i-eksporta-zerna-i-maslichnykh/ 

 

Минсельхоз США повысил прогноз валового сбора и экспорта 
пшеницы из РФ 

 
Минсельхоз США в июльском отчёте повысил прогноз сбора пшеницы в России в текущем 
сельхозгоду (июль 2025 - июнь 2026 гг.) на 0,5 млн – до 83,5 млн тонн. Оценка переходящих 
конечных запасов оставлена без изменений – 9,39 млн тонн. Прогноз экспорта пшеницы из РФ 
по сравнению с июньским отчётом повышен на 1 млн и оценивается на уровне 46 млн тонн. 

Прогноз по сбору кукурузы остался на прежнем уровне и составляет 15 млн тонн. Экспорт кукурузы 
также остался без изменений – 3,6 млн тонн, переходящие запасы составят 1,16 млн тонн. 
Производство фуражного зерна снижено до 37,43 млн тонн (-0,3 млн), экспорт оценивается в 7,28 
млн тонн (-0,3 млн), переходящие запасы составят 1,93 млн тонн. 
Оценка экспорта пшеницы для конкурента РФ – Евросоюза – понижена до 32,5 млн тонн (-2 млн). 
Прогноз производства пшеницы в ЕС повышен на 0,7 млн – до 137,25 млн тонн. 
Урожай пшеницы в Украине прогнозируется на уровне 22 млн тонн (-1 млн), экспорт также снижен 
на 1 млн и составит 15,5 млн тонн. Валовый сбор кукурузы оставлен без изменений и оценивается 
в 30,5 млн тонн, экспорт культуры – в 24 млн тонн. 
Оценка сбора пшеницы в Казахстане повышена с 14,5 млн до 15,5 млн тонн. Экспорт остался без 
изменений – 8 млн тонн. 
Прогноз мирового сбора пшеницы в новом сельхозгоду составляет 808,55 млн тонн (808,59 млн в 
майском отчёте), фуражного зерна - 1 млрд 547,08 млн тонн (1 млрд 550,70 млн), кукурузы - 1 
млрд 263,66 млн тонн (1 млрд 265,98 млн). 
В свои прогнозы Минсельхоз США не включает данные по Крыму и новым территориям 

https://www.zerno.ru/node/30533 

 

Заводы пересматривают производственные планы из-за резкого 
падения рынка 
ИСТОЧНИК: КОММЕРСАНТ 

 
Предприятия сельхозмашиностроения отреагировали на резкое падение продаж — почти на 
33% — сокращением производственных планов и переносом корпоративных отпусков. 
Снижение ставки ЦБ пока ситуацию не изменит, считают эксперты, указывая на риски 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44466-uchastniki-rynka-obsudili-perspektivy-proizvodstva-i-eksporta-zerna-i-maslichnykh/
http://www.usda.gov/
https://www.zerno.ru/node/30192
https://www.kommersant.ru/doc/7852865
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возможного закрытия заводов. К росту рынок может вернуться в течение двух лет после выхода 
сельхозпроизводителей на стабильную прибыль, полагают в отрасли. 
 
Продажи российской сельхозтехники на внутреннем рынке в январе—мае сократились на 32,8% 
год к году, до 62,7 млрд руб., подсчитали в «Росспецмаше». Падение рынка на треть, как следует 
из данных ассоциации, фиксировалось с первого квартала (см. “Ъ” от 12 мая). Главные причины 
кризиса — высокая ключевая ставка ЦБ и низкая доходность аграрного бизнеса, считают участники 
рынка и эксперты. 
Собеседники “Ъ” отмечают, что предприятия отрасли из-за резкого снижения спроса 
пересматривают производственные планы, переходят на сокращенную рабочую неделю, 
объявляют внеплановые корпоративные отпуска, а в некоторых случаях — уходят в простой. В 
частности, о переходе на неполную рабочую неделю заявил челябинский завод «Трактор». В 
«Ростсельмаше» сообщили “Ъ” о сокращении производственной программы и переносе 
ежегодного отпуска с сентября на июнь. Гендиректор ГК «Кировский завод» (включает 
Петербургский тракторный завод (ПТЗ)) Сергей Серебряков рассказал “Ъ”, что ПТЗ на сокращенную 
рабочую неделю не перешел. «Но при этом необходимо отметить, что рынок сильно снизился. 
Решение о рабочем режиме мы будем принимать в конце июля исходя из ситуации»,— добавил 
топ-менеджер. 
Ситуация со спросом, уточняют источники “Ъ”, усугубляется затовариванием на рынке 
сельхозтехники — как российского, так и импортного производства. Совладелец «Ростсельмаша», 
президент «Росспецмаш» Константин Бабкин оценивал размер товарных остатков на десяти 
крупнейших сельхозмашиностроительных предприятиях к середине марта в 62 млрд руб. (см. “Ъ” 
от 22 апреля). 
По данным «Росспецмаша», падение отгрузок за январь—май фиксируется практически по всем 
основным видам сельхозтехники. Значительнее всего просел сегмент зерноуборочных комбайнов 
— на 61,1% год к году. Значительный рост продаж показывают только машины для внесения 
удобрений (см. график). Импортная сельхозтехника продается еще хуже: среднее падение по 
итогам января—мая — около 40%, добавляет председатель правления ассоциации дилеров 
сельхозтехники АСХОД Александр Алтынов. 
Снижение ключевой ставки в июне на 1 процентный пункт, отмечает Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting, не окажет значительного влияния на ситуацию в отрасли. «На фоне ставок по кредитам 
это крайне несущественно»,— уточняет эксперт. При этом, по его словам, есть риски того, что 
некоторые предприятия сельхозмашиностроения не смогут преодолеть кризис и закроются. 
Господин Алтынов также не исключает подобного сценария, но уточняет, что массового характера 
такие прецеденты носить не будут. «Последние пять-семь лет все жили очень хорошо. И уж пару 
лет — если они рачительно относятся к тем ресурсам, которые им удалось у себя 
консолидировать,— вполне можно прожить»,— отмечает он. 
Рынок российской и импортной сельхозтехники по итогам 2025 года, вероятно, сократится 
примерно на 25%, прогнозирует Александр Алтынов. 
«Если посмотреть на 10–15 лет назад — мы жили хуже. То есть не такая, конечно, сейчас 
надрывная драма»,— добавляет он, уточняя, что продажи текущего года вполне могут поддержать 
программы «Росагролизинга». С эффективностью такой господдержки также соглашаются в 
«Росспецмаше». Кроме того, добавляют в ассоциации, стабилизировать ситуацию помогает новая 
программа льготного лизинга от Минпромторга и «Дом.РФ». Представитель производителя 
дорожно-строительной и специальной техники UMG считает, что рынок может вернуться к росту в 
течение двух лет после выхода сельхозпроизводителей на стабильную прибыль, однако это также 
потребует реализации льготных программ приобретения сельхозтехники. 

https://agrovesti.net/news/indst/zavody-peresmatrivayut-proizvodstvennye-plany-iz-za-rezkogo-padeniya-rynka.html 
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ИНФО — РЕГИОН  

Губернатор Владимиров: Жатва на Ставрополье подходит к 
экватору 
  
На Ставрополье убрано 47 процентов посевных площадей и намолочено 4,3 миллиона тонн 
зерновых. Об этом сообщил губернатор Владимир Владимиров в своём телеграм-канале. 
Почти завершили жатву в Арзгирском и Левокумском округах — обмолочено почти 90 
процентов площадей. В лидеры по урожайности вышел Кочубеевский округ, где с каждого 
гектара собирают около 71 центнера зерна. 
«Погода пока благоприятствует аграриям, важно сохранить темп. Впереди еще несколько 
недель работы», — отметил глава региона. 

https://stapravda.ru/20250711/gubernator_vladimirov_zhatva_na_stavropole_podhodit_k_ekvatoru_234255.html 

 

Николай Великдань: Хлеб на Ставрополье есть 
 
Председатель Думы Ставрополья Николай Великдань ознакомился с ходом уборочных работ в 
двух округах края — Новоселицком и Петровском. 
 
Побывав в многопрофильном СХП «Свободный труд» в Новоселицком округе, где на площади 
свыше 10 тысяч гектаров выращивается высококачественное продовольственное зерно, Николай 
Великдань отметил высокую культуру земледелия. По его оценке, высокому урожаю 
способствовало искусственное вызывание осадков в весенний период. 
«Мы видим, что инициатива губернатора принесла хорошие плоды. Уже заявлено, и Дума 
края это решение поддержала, чтобы лаборатория Росгидромета поработала в нашем 
регионе и в следующем году. В бюджете края на 2026 год на эти цели будут предусмотрены 
средства», — подчеркнул председатель краевого парламента. 
Николай Великдань также посетил агрохолдинг «Моя Мечта» в поселке Щелкан Новоселицкого 
округа, крестьянско-фермерское хозяйство Леонида Черниговского в Петровском округе. 
«В среднем в обеих территориях собрано более трети от запланированного урожая. 
Ситуация на полях края в этом году радует, хлеб на Ставрополье есть, уже собрано более 
четырех миллионов тонн зерна. Да, жатву осложняют локальные пожары, но природа есть 
природа, и с этой бедой мы будем справляться», — прокомментировал спикер. 
Николай Великдань встретился с представителями местной власти, чтобы обсудить такие 
вопросы как исполнение наказов жителей территорий, поддержка участников СВО, развитие 
инфраструктуры, ремонт социальных учреждений, организация детского летнего отдыха. 

https://stapravda.ru/20250710/nikolay_velikdan_hleb_na_stavropole_est_234223.html 

 

На Ставрополье продолжается уборка рапса 
 
В Ставропольском крае продолжается уборка озимого рапса. По оперативным данным с 
площади 9,3 тыс. га намолочено 18,4 тыс. тонн. Средняя урожайность составляет 19,8 ц/га, а в 
Ипатовском и Красногвардейском округах - до 30 ц/га. Всего рапс предстоит убрать на 
площади около 55 тыс. га. 
 
«Активно агрокультуру выращивают в Курском, Грачевском, Красногвардейском, Ипатовском, 
Георгиевском округах. Рапс является высокомаржинальной и экспортно ориентированной 
культурой. Жмых и шрот служат высокобелковым концентратом для корма животных, а рапсовое 
масло используется в промышленности», - отметила первый заместитель министра сельского 
хозяйства Ставропольского края Елена Тамбовцева. 
 

https://stapravda.ru/20250711/gubernator_vladimirov_zhatva_na_stavropole_podhodit_k_ekvatoru_234255.html
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Аграриям края оказывается государственная поддержка, что снижает финансовую нагрузку на 
фермеров и сельскохозяйственные организации. За первое полугодие 2025 года предоставлены 
субсидии в сумме 2,7 млрд рублей. 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21598 

 

В Ставропольском крае аграрии продолжают уборку гороха 
 
Всего урожай предстоит убрать с площади 231,8 тыс. га, на сегодняшний день обмолочено 
более половины. В продовольственной корзине более 390 тыс. тонн при средней урожайности 
31,9 ц/га. 
 
«Горох в крае возделывается практически повсеместно, наибольшие площади сосредоточены в 
Ипатовском, Петровском и Красногвардейском округах. Высевается порядка 40 сортов, при этом 
около половины - отечественной селекции», - отметила первый заместитель министра сельского 
хозяйства Ставропольского края Елена Тамбовцева. 
 
В рамках государственной программы «Развитие сельского хозяйства» в этом году 137 
сельхозпроизводителям края, которые приобрели элитные семена сельхозкультур, оказана 
поддержка в размере 127 млн рублей. 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21591 

 

Министр сельского хозяйства Ставропольского края Сергей 
Измалков посетил Ипатовский муниципальный округ 
 
Сергей Александрович вместе с заместителем главы администрации округа - начальником 
отдела сельского хозяйства, охраны окружающей среды, чрезвычайных ситуаций и 
антитеррора Николаем Сергеевичем Головиновым ознакомился с ходом реализации крупного 
проекта, реализуемого ООО «Ставропольская говядина» по строительству мелиоративной 
системы для выращивания сельскохозяйственных культур, в целях обеспечения кормами 
комплекса по воспроизводству и откорму КРС на площади 4 000 га. Строительство 
осуществляется в три этапа. Первый этап уже реализован в 2024 году на площади 2 554,64 га. В 
текущем году планируется ввести в эксплуатацию1 420,4 га нового орошения. 
 
В округе полным ходом идет жатва. Ипатовским хлеборобом предстоит убрать урожай с 
площади около 185 тыс. га, на сегодняшний день обмолочено 30%. 
Участники мероприятия посетили ЗАО «Племзавод им. Героя Соцтруда В.В. Калягина», ОА 
«АгроХлебопродукт» (с. Кевсала), СПК «Кировский», СПК колхоз-племзавод «Вторая Пятилетка». 
 
Министр обсудил с аграриями уборочную кампанию в округе, состояние пропашных культур. 
Особое внимание было уделено вопросам соблюдения техники безопасности во время 
проведения уборочных мероприятий и охраны труда на производстве. 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21589 

 

Участник программы «Герои Ставрополья» трудоустроился в 
минсельхоз края 
 
В министерстве сельского хозяйства края завершился первый этап стажировки для трех 
участников программы «Герои Ставрополья», направленной на подготовку управленцев из 
числа ветеранов и участников СВО. Об этом сообщили в пресс-службе ведомства. 

https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21598
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21591
https://mshsk.ru/press-sluzhba/novosti_new_2/?ELEMENT_ID=21589
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«Александр Агарков, Юрий Курчев и Игорь Бугайцов проходили стажировку в министерстве. 
Для каждого разработан индивидуальный план. Стажеры посещали планерные совещания, 
изучали работу различных отделов и подведомственных организаций, знакомились с 
федеральными научными учреждениями, сотрудничающими с министерством», — отметил 
министр сельского хозяйства Ставропольского края Сергей Измалков. 
С 12 мая этого года Юрий Курчев занял должность заместителя начальника отдела по развитию 
малых форм хозяйствования в АПК. Программа «Герои Ставрополья» реализуется 
правительством края на базе Ставропольского филиала Президентской академии. Участники 
проходят обучение по программе переподготовки «Государственное и муниципальное 
управление». В настоящее время завершен первый этап стажировки и участники приступили ко 
второму модулю обучения. 

https://stapravda.ru/20250711/uchastnik_programmy_geroi_stavropolya_trudoustroilsya_v_minselho_234264.html 

 

На Ставрополье фиксируется увеличение урожайности 
зерновых 
 
Как мы уже сообщали, по состоянию на 11 июля, на Ставрополье убрано 47 процентов 
посевных площадей: собрано 4,3 миллиона тонн со средней урожайностью, превышающей 41 
центнер с гектара. Это на 6-7 центнеров больше показателей 2024 года. 
 
Как прозвучало на рабочей встрече губернатора Владимира Владимирова с первым 
заместителем председателя правительства края Андреем Хлопяновым, рост урожайности связан 
с достаточным выпадением осадков весной. Также этому помогла работа самолёта-лаборатории 
Росгидромета для стимулирования осадков, который был привлечён по поручению главы 
региона. 
 
 «Эту работу надо планировать и в дальнейшем для обеспечения продовольственной 
безопасности, а также для поддержки наших аграриев», — подчеркнул Владимир Владимиров. 
Что касается защиты поселений и полей от пожаров во время жатвы, для этого были созданы 
минерализованые полосы вокруг всех населённых пунктов. Губернатор отметил, что существует 
необходимость проведения промежуточных пропашек полей. Это нужно для того, чтобы в случае 
возгорания огонь не мог распространяться по всему полю. 
«Прошу проанализировать все случаи возгораний и учесть их при проведении 
противопожарных мероприятий в дальнейшем», — распорядился глава края. 
Также сейчас уже идёт подготовка к осенней посевной кампании: ведётся заготовка семян, 
минеральных удобрений и горюче-смазочных материалов. 
«Урожай будущего года должен быть заложен в оптимальные сроки и полном объёме», — 
сказал Владимир Владимиров. 

https://stapravda.ru/20250711/na_stavropole_fiksiruetsya_uvelichenie_urozhaynosti_zernovyh_234265.html 

 

Объем инвестиций в АПК Кубани вырос в два раза за десять лет 
ИСТОЧНИК: КОММЕРСАНТ 

 
В 2024 году объем валовой продукции сельского хозяйства в фактически действующих ценах 
на Кубани оценивается на уровне 586 млрд руб., что выше среднего значения данного 
показателя за пять предыдущих лет (519 млрд руб.). Объем сельхозпродукции в регионе 
достиг в 2023 году 571,8 млрд рублей, что выше по отношению к 2015 году в 1,7 раза, а к 2019 
году — на 37%. Такие данные приводят в министерстве сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности Краснодарского края. 
 

https://stapravda.ru/20250711/uchastnik_programmy_geroi_stavropolya_trudoustroilsya_v_minselho_234264.html
https://stapravda.ru/20250711/gubernator_vladimirov_zhatva_na_stavropole_podhodit_k_ekvatoru_234255.html
https://stapravda.ru/20250711/na_stavropole_fiksiruetsya_uvelichenie_urozhaynosti_zernovyh_234265.html
https://www.kommersant.ru/doc/7854127?query=%D0%B0%D0%BF%D0%BA
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Проекты на миллиарды 
 
Инвестиции в основной капитал АПК в 2024 году в краевом аграрном ведомстве оценивают в 
62,2 млрд руб., динамика роста к 2015 году — в два раза. За последние несколько лет в регионе 
было реализовано более десяти крупных проектов. 
Так, в 2023 году на территории Кавказского района была проведена реконструкция и 
модернизация мощностей завода по переработке масличных культур. Общая стоимость этого 
проекта составила 2,5 млрд руб. 
 
В 2022 году в поселке Кубанская Степь Каневского района была построена молочно-товарная 
ферма на 3 тыс. голов фуражных коров. Стоимость инвестиционного проекта составила 2,7 млрд 
руб. В Кореновском районе реализован масштабный проект по развитию экспорта –– 
строительство нового современного роботизированного низкотемпературного склада 
вместимостью 25 тысяч паллето-мест. Стоимость проекта –– 1 млрд руб. 
В 2021 году на Кубани был реализован проект по хранению и подработке плодов на 54,4 тыс. 
тонн. Стоимость проекта –– 3,4 млрд руб. в 2021 году. В том же году в Анапе были заложены 
новые виноградники на площади 779 га. Объем инвестиций –– более 1 млрд руб. 
 
В 2019 году в крае построили вторую очередь тепличного комплекса по выращиванию 
шампиньонов и производству компоста. Стоимость проекта составила 3,9 млрд руб. Кроме того, в 
Тимашевском районе был реализован проект строительства завода по производству детского 
молочного питания. В станице Выселки построили завод по производству сыров. 
В 2018 году на территории Гулькевичского района были увеличены мощности завода по 
переработке зерна кукурузы до 350 т в сутки и построены цеха по производству мальтодекстрина 
(80 т в сутки). Общая стоимость проекта –– 1,9 млрд руб. 
В Каневском районе в 2016 году были построены два сыродельных цеха по выработке сыров с 
белой и голубой плесенью. 
 
Зарплата и господдержка растут 
 
В Краснодарском крае за десять лет в несколько раз выросла среднемесячная зарплата 
работников АПК. По данным краевого аграрного ведомства, на крупных и средних 
агропромышленных предприятиях в 2024 году зарплата в растениеводстве составила 68 230 руб., 
рост к 2015 году –– в 2,8 раза. В животноводстве –– 66 496 руб., рост к 2015 году –– в 2,6 раза. В 
пищевой промышленности –– 65 017 руб., что выше, чем в 2015 году, в 2,4 раза. 
По итогам 2022 года рентабельность сельского хозяйства на Кубани достигла максимального 
значения, составив 64%. 
В 2021 году рентабельность производства зерновых культур достигла рекордного значения –– 
101%. Самой рентабельной культурой остается подсолнечник, а доходность пшеницы остается 
одной из самых высоких в стране. 
 
При этом рентабельность в животноводстве в 2022 году достигла самого высокого значения с 
2016 года –– 20,5%. Эффективность производства мяса скота и птицы вышла на положительный 
показатель в 2024 году –– 0,3%, яйца –– 50,8% (самая высокая рентабельность с 2015 года). 

https://agrovesti.net/news/indst/obem-investitsij-v-apk-kubani-vyros-v-dva-raza-za-desyat-let.html 

 

«Для пшеницы эти дожди — как мертвому припарка»: засуха 
уничтожает урожай Ростовской области второй год подряд 
ИСТОЧНИК: 161.RU 

 

https://161.ru/text/economics/2025/06/29/75645794
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Урожай в Ростовской области снизится из-за засухи, она мучает донские поля второй год 
подряд. Некоторые фермеры убирают продовольственную пшеницу, чтобы пустить ее хотя бы 
на корм скоту. Дожди, прошедшие в регионе в начале лета, не спасут урожай пшеницы — 
момент уже упущен, сообщил корреспонденту 161.RU гендиректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. 
«Эти дожди для пшеницы уже как мертвому припарка, поэтому тут вряд ли что-то [улучшится]. 
Дожди помогут только яровым культурам — тут они на большую пользу, а с пшеницей всё уже — 
поезд ушел. Как правило, в 90% случаях», — сказал Дмитрий Рылько. 
Более того: по данным правительстве региона, дожди только мешают аграриям проводить 
уборку зерновых. 
«Локальные осадки сдерживают массовое начало уборки. Но, несмотря на сложные погодные 
условия, аграрии делают всё возможное для того, чтобы вовремя и без потерь убрать 
выращенный в этом году урожай и сохранить его», — сообщают власти. 
Александр Родин, президент донской Ассоциации крестьянских хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов (АККОР) подчеркнул, что если в прошлом году засуха уничтожила урожай 
преимущественно на севере Ростовской области, то в этом году поля пострадали и на востоке 
региона, и в центре — в том числе в Егорлыкском районе. 
«Засуха очень тяжелая, — сказал Родин корреспонденту 161.RU. — Мне звонил из Морозовского 
района фермер, из Пролетарского района. Ситуация уже сложная по всей области. В Веселовском 
районе начали косить озимую, чтобы хотя бы отправить на грубый корм скоту — не на фураж, а 
как солому. Это повсеместно наблюдается. Урожайность будет очень низкая. Конечно, в каждом 
районе ситуация разная, но во всех районах есть состав пострадавших». 
Власти Ростовской области установили режим чрезвычайной ситуации (ЧС) на территории десяти 
муниципальных районов в связи с засухой, следует из распоряжения врио губернатора области 
Юрия Слюсаря. 
 
«Ввести на территории Азовского, Белокалитвинского, Верхнедонского, Веселовского, 
Зерноградского, Октябрьского, Семикаракорского, Сальского, Цимлянского и Чертковского 
районов режим чрезвычайной ситуации», — говорится в документе. 
По первоначальным данным, площадь погибших посевов в попавших под засуху районах 
Ростовской области составляет более 60 тысяч гектаров. Александр Родин к этой цифре относится 
скептически: он уверен, что пострадало намного больше посевов. 
Как говорил ранее врио губернатора Юрий Слюсарь, урожай зерновых в этом году из-за погоды 
может оказаться на 20% ниже 2024 года. При том что в прошлом году он оказался на треть 
меньше, чем в 2023 году. 
За последние четыре года площади под озимой пшеницей сократились на 1,8 миллиона 
гектаров. Фермеры годами работают с нулевой рентабельностью или себе в убыток. За 
последние пять лет в России обанкротились и закрыли производство 35 тысяч фермеров. 
Более 400 фермеров в главной житнице России — Ростовской области — оставили сельское 
хозяйство в 2024 году из-за убытков. Они подтверждают, что пшеница стала убыточной: взлетели 
цены на всё, кроме зерна. Мы публиковали большое исследование о кризисе, бушующем в 
сельском хозяйстве. 

https://agrovesti.net/news/indst/dlya-pshenitsy-eti-dozhdi-kak-mertvomu-priparka-zasukha-unichtozhaet-urozhaj-rostovskoj-oblasti-vtoroj-god-
podryad.html 

«Будет крайне сложно удержать цену»: почему донские 
фермеры сосредоточились на подсолнечнике и чем это грозит? 
ИСТОЧНИК: 161.RU 

 
В этом году урожай подсолнечника в России может достигнуть рекордных 17,5 миллиона тонн, 
прогнозируют аналитики Минсельхоза США. Это на 11% выше среднего показателя за пять лет. 
По данным Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР), в стране рекордный сев 

https://161.ru/text/economics/2025/06/28/75645935
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подсолнечника, главная причина этому — более высокая рентабельность культуры по 
сравнению с пшеницей. 
 
«У нас рекордный, грандиозный сев подсолнечника [в этом году], — сказал гендиректор ИКАР 
Дмитрий Рылько корреспонденту 161.RU. — В этом году будет крайне сложно удержать цену. 
Она может свалиться, поскольку у нас в мире тоже намечается рекордный урожай 
подсолнечника, цена может свалиться, что вызовет довольно серьезное разочарование аграриев 
в этой культуре тоже». 
Он отметил, что фермеры стали сеять больше подсолнечника именно из-за более высокой 
маржинальности культуры по сравнению с пшеницей. Это может плохо сказаться на почве, 
поскольку подсолнечник — не лучший предшественник для последующих культур: он 
высасывает из земли максимум влаги, причем с нижнего слоя почвы. После семечки нужно сеять 
культуру с минимальным потреблением влаги. 
Впрочем, при должном внесении удобрений почва будет лучше, отметил президент донской 
АККОР Александр Родин. 
«Раньше в основном был семипольный севооборот (система земледелия, при которой поле 
делится на семь участков, и на каждом из них выращивается определенная культура в течение 
года, с последующей сменой участков по кругу через семь лет. — Прим. ред.). Это наукой 
обосновывалось. Сейчас и сорта уже стали другие, и технологии. Получается, у нас две культуры. 
Было бы развито животноводство, тогда был бы более многокультурный севооборот. И это, 
конечно, положительно сказалось бы на плодородии почвы. Сейчас, что называется, экономика 
фермеров заставляет переходить на двухпольный севооборот — на пшеницу и подсолнечник», — 
сказал Родин корреспонденту 161.RU. 
Донские аграрии массово сообщали о том, что сокращают площадь под озимыми и отдают 
предпочтение подсолнечнику. Так, фермер Александр Грищенко из Шолоховского района в этом 
году в два раза уменьшил площадь под озимой пшеницей. 
«Мы сеяли почти тысячу гектаров, потом уменьшили до 400 гектаров, потом сейчас уже 300 
гектаров, — признался Грищенко. — Это из-за нерентабельности. Кому она нужна? А за так 
отдавать ее, понимаете, нет смысла. Мы бобовые стали больше сеять, кукурузу, подсолнечник». 
«В некоторых регионах зерновые маржинальны, в некоторых — в плюсе, в некоторых — в 
минусе, где-то еле-еле — имеют рентабельность уровня четырех процентов. На юге, конечно же, 
всегда всё лучше. Но рентабельность масличных в разы выше, чем рентабельность пшеницы. В 
целом рентабельность масличных в разы выше зерновых», — говорил аналитик Владимир 
Петриченко, гендиректор компании «ПроЗерно». 
Ростовская область стала лидером по производству зерна в 2024 году, но более 400 фермеров 
оставили сельское хозяйство из-за убытков. В отрасли бушует кризис. За последние пять лет в 
России обанкротились и закрыли производство 35 тысяч фермеров. Они жалуются, что пшеница 
стала убыточной — взлетели цены на всё, кроме зерна. Мы публиковали большое исследование 
о кризисе, бушующем в сельском хозяйстве. 

https://agrovesti.net/news/indst/budet-krajne-slozhno-uderzhat-tsenu-pochemu-donskie-fermery-sosredotochilis-na-podsolnechnike-i-chem-eto-
grozit.html 

 

Агрохолдинг "Прогресс Агро" начал уборку зерна, рассчитывает 
на хороший урожай 
ИСТОЧНИК: ИНТЕРФАКС 

 
Агрохолдинг "Прогресс Агро" (Краснодарский край) приступил к уборке озимых зерновых 
культур, сообщили "Интерфаксу" в компании. 
 
"Кампания стартовала в штатном режиме. Дождливая погода последних дней не повлияла на 
график благодаря агрономической подготовке и стабильной метеообстановке на большей части 

https://agrovesti.net/news/indst/budet-krajne-slozhno-uderzhat-tsenu-pochemu-donskie-fermery-sosredotochilis-na-podsolnechnike-i-chem-eto-grozit.html
https://agrovesti.net/news/indst/budet-krajne-slozhno-uderzhat-tsenu-pochemu-donskie-fermery-sosredotochilis-na-podsolnechnike-i-chem-eto-grozit.html
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территорий. Уборка началась с озимого ячменя, параллельно идут работы на полях озимой 
пшеницы", - сказали в "Прогресс Агро". 
Всего в рамках уборочной кампании-2025 планируется обмолотить около 50 тыс. гектаров (на 
уровне прошлого года). 
"По оценке специалистов, состояние зерновых, в том числе пшеницы, стабильное. В апреле-июне 
в южных регионах было зафиксировано превышение объема осадков на 50% от 
среднемноголетнего уровня, что позволило избежать дефицита влаги в ключевые фазы роста. На 
текущий момент оснований прогнозировать снижение валового сбора нет. Наиболее стабильные 
(погодные -ИФ) условия наблюдаются в Краснодарском крае, где сосредоточены основные 
производственные площади", - добавили в "Прогресс Агро". 
Сроки проведения уборки зерна составят 15-20 дней. 
В агрохолдинге отметили, что сбор и транспортировка урожая организованы через собственную 
инфраструктуру, на элеваторах, входящих в структуру "Прогресс Агро". Объекты полностью 
подготовлены к приему, лабораторному анализу и хранению зерновых культур. 
Обеспечение ГСМ и техническим ресурсом находится под контролем, на текущий момент сбоев и 
задержек не зафиксировано. 
 
"Прогресс Агро" объединяет более 20 предприятий, штаб-квартира находится в Усть-Лабинске. В 
числе активов - 10 молочно-товарных ферм, два свиноводческих комплекса более чем на 70 тыс. 
голов, мясоперерабатывающий комбинат мощностью 12 тыс. тонн продукции в год, сахарный 
завод "Свобода", два элеватора общей мощностью единовременного хранения свыше 150 тыс. 
тонн, три семенных завода, конный завод "Восход". 
Земельный банк превышает 175 тыс. га, агроактивы расположены на Кубани, в Московской и 
Тамбовской областях. В прошлом году в агрохолдинге было собрано 290 тыс. тонн пшеницы и 24 
тыс. тонн ячменя. 
Выручка агрохолдинга в 2024 году составила 22,7 млрд рублей. 

https://agrovesti.net/news/corp/agrokholding-progress-agro-nachal-uborku-zerna-rasschityvaet-na-khoroshij-urozhaj.html 

 

Оксана Лут и Мурат Кумпилов обсудили меры поддержки АПК 
и развитие сельских территорий Адыгеи 
 
В Минсельхозе России состоялась рабочая встреча Министра сельского хозяйства Оксаны Лут и 
главы Республики Адыгея Мурата Кумпилова. Стороны рассмотрели ряд вопросов, 
затрагивающих меры поддержки агропромышленного комплекса и работу по развитию 
сельских территорий, а также реализацию индивидуальной программы социально-
экономического развития региона. 
 
Одной из тем стало льготное кредитование аграриев. Это один из самых востребованных и 
эффективных инструментов поддержки, особенно в период проведения сезонных полевых 
работ. В этом году Республике Адыгея установлен лимит субсидий по этому направлению в 
объеме 86,1 млн рублей, уже заключено кредитных договоров на сумму свыше 1 млрд рублей. 
Отдельное внимание было уделено обсуждению долгосрочных планов развития опорных 
населенных пунктов Адыгеи. При их проработке важно учитывать необходимость синхронизации 
мер господдержки, обеспечение комплексного подхода к развитию инфраструктуры сельских 
агломераций и привлечения внебюджетных источников финансирования для реализации 
намеченных мероприятий. 
 
Также Мурат Кумпилов рассказал о реализации ряда инвестиционных проектов в АПК. Один из 
крупнейших – агробиотехнопарк «Гиагинский», который откроется уже в этом году и станет 
технологической платформой для инновационного развития селекции и семеноводства. Кроме 

https://agrovesti.net/news/corp/agrokholding-progress-agro-nachal-uborku-zerna-rasschityvaet-na-khoroshij-urozhaj.html
https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/


ИНФО — РЕГИОН 

           

 

 

 

 

 

 

    15 июля 2025 г. 

АГ
РО

И
НФ

О
РМ

ЕР
Ъ

 

 

того, в республике ведется строительство новых заводов по производству растительных масел и 
переработке риса. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-i-murat-kumpilov-obsudili-mery-podderzhki-apk-i-razvitie-selskikh-territoriy-adygei/ 

 

В Дагестане за счет господдержки наращивают объемы урожая 
зерна 
 
Председатель Правительства республики Абдулмуслим Абдулмуслимов с рабочим визитом 
посетил Хасавюртовский район Дагестана, где ознакомился с рядом объектов 
агропромышленного комплекса. 
 
Первым пунктом в программе визита стало хозяйство ООО «Голден Стар», специализирующееся 
на выращивании зерновых (кроме риса), зернобобовых культур и семян масличных. Здесь глава 
кабинета министров ознакомился с ходом уборки озимых зерновых. 
Труженикам данного хозяйства предстоит обмолотить в этом году 1000 га озимой пшеницы. 
Плановая урожайность – не менее 30 ц/га. 
 
Как рассказал директор ООО «Голден Стар» Джамболат Моллакаев, ежегодный объём 
производства зерновых культур здесь составляет более 3000 тонн зерна. Это делает хозяйство 
одним из крупнейших в регионе. Озимые выращиваются на богарных землях. Для работы 
используются 4 трактора, 2 грузовых автомобиля и 2 комбайна. 
Хозяйство является получателем финансовой господдержки. В текущем году с использованием 
господдержки хозяйством застрахована посевная площадь в 300 га. 
 
Абдулмуслим Абдулмуслимов поблагодарил тружеников «Голден стар» за работу, подчеркнув, 
что хозяйством для посевов используются отечественные сорта — Алексеич, Таня, Гром. 
Премьер-министр рекомендовал для увеличения объемов урожая не менее чем на 15% 
применять минеральные удобрения. 
В рамах осмотра полей хозяйства «Голден стар» Абдулмуслим Абдулмуслимов лично принял 
участие в контрольном обмолоте озимой пшеницы. Сев за комбайн, произведенный ключевым 
российским производителем сельхозтехники «Ростсельмаш», Председатель Правительства РД 
пополнил урожай хозяйства, который ежегодно превышает 3 тысячи тонн зерна. Аграрии 
планируют наращивать объемы производства. 
«Когда я работал на полях, лет 40-45 назад техника была другая. Современную технику хвалит и 
наш комбайнер, который работает с 1982 года. Раньше здесь не было никакой растительности, 
кроме бурьяна. Некоторое время назад мы с бывшим руководителем муниципалитета 
Джамбулатом Шапиевичем приняли решение, что нужно помочь местным аграриям, и 
превратить заброшенные земли в урожайное поле. Сегодня это прекрасное поле приносит 
богатый урожай зерновых», - прокомментировал Абдулмуслимов. 
 
Отметим, что всего в Дагестане на сегодняшний день озимые зерновые посеяны на 86 тыс. га., из 
них более 19 тыс. га - в Хасавюртовском районе. В муниципалитете уже убрано более 8 тыс. га 
при урожайности 25,5 ц/га. При благоприятных погодных условиях планируется завершить 
уборку через 15-20 дней. В прошлом году в районе было собрано 45 тыс. тонн озимых зерновых, 
за 3 года их производство увеличилось более чем на 11 %, это результат использования новых 
технологий и качественных семян. Хасавюртовский район является лидером по ряду позиций в 
отрасли среди муниципалитетов региона, прежде всего, в зерновом хозяйстве, овощеводстве, 
картофелеводстве, где особое место отводится соблюдению агрохтенологий. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-dagestane-za-schet-gospodderzhki-narashchivayut-obemy-urozhaya-zerna/ 
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Председатель Правительства Дагестана Абдулмуслим 
Абдулмуслимов ознакомился с работой ООО «Голден Стар» 
 
Председатель Правительства Дагестана Абдулмуслим Абдулмуслимов, вице-премьер 
республики Нариман Абдулмуталибов и врио министра сельского хозяйства и продовольствия 
РД Зураб Куччаев ознакомились с работой ООО «Голден Стар» в Хасавюртовском районе. 
 
В текущем году в хозяйстве планируют собрать озимую пшеницу отечественных сортов с 
площади 1 тыс. га, рассчитывают на урожайность не менее 30 ц/га. 
В 2025 году ООО «Голден Стар» застраховало с использованием господдержки 300 га своих 
посевов. Также хозяйство пользуется мерами государственной поддержки в области 
растениеводства. 
В Дагестане озимые зерновые посеяны на 86 тыс. га, из которых более 19 тыс. га размещены в 
Хасавюртовском районе. В муниципалитете убрано более 8 тыс. га при урожайности 25,5 ц/га. В 
2024 году в районе было собрано 45 тыс. тонн озимых зерновых, за три года их производство 
увеличилось более чем на 11%. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/predsedatel-pravitelstva-dagestana-abdulmuslim-abdulmuslimov-oznakomilsya-s-rabotoy-ooo-golden-star/ 
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ИНФО — ОПЫТ РЕГИОНОВ  

Оксана Лут и Андрей Воробьев заложили первый камень в 
строительство масштабного молочного животноводческого 
комплекса 
 
В Сергиево-Посадском городском округе Московской области дан старт реализации крупного 
инвестиционного проекта агрохолдинга «Зеленая Долина». В торжественной церемонии 
закладки первого камня приняли участие Министр сельского хозяйства Оксана Лут и Губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. 
 
Молочная отрасль является одним из приоритетных направлений российского АПК и 
демонстрирует устойчивый рост. В прошлом году валовой объем производства молока превысил 
34 млн тонн, а надои на одну корову увеличились до 8,5 тонн. В своем выступлении на 
торжественной церемонии Оксана Лут отметила, что к 2030 году России предстоит нарастить 
производство еще на 4,5 млн тонн – до 38,5 млн тонн. Минсельхоз России готов оказывать 
всестороннюю поддержку реализации таких масштабных инициатив. В частности, на строительство 
и модернизацию молочных комплексов доступны льготные инвестиционные кредиты и 
возмещение части капитальных затрат.  
 
Молочный животноводческий комплекс полного цикла будет рассчитан почти на 40 тыс. ското-мест 
и станет крупнейшим в России по численности поголовью. После выхода на проектную мощность в 
2030 году предприятие планирует ежегодно выпускать более 200 тыс. тонн молока, что позволит 
увеличить объемы его производства в Московской области более чем на четверть.  
 
Кроме того, в планах компании – строительство завода по глубокой переработке молока для 
получения продуктов для детского, спортивного и диетического питания, кондитерской 
промышленности и фармацевтики, а также экофермы и жилого квартала для работников. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-i-andrey-vorobev-zalozhili-pervyy-kamen-v-stroitelstvo-masshtabnogo-molochnogo-zhivotnovo/ 

 

В Липецкой области стартовала уборочная кампания 
 
Об этом на своих страницах в ТГ и ВК сообщила министр сельского хозяйства Липецкой области 
Екатерина Маркова. 
 
Первыми традиционно обмолот начинают аграрии южных районов. И этот год не исключение. 9 
июля два хозяйства в Хлевенском районе вышли в поле на уборку озимой пшеницы. В 2024 году, 
из-за жаркой сухой погоды, уборка началась немного раньше. 
«В 2025 году нам предстоит убрать 705,2 тыс. гектаров ранних зерновых и зернобобовых культур. 
Из них 315,5 тыс. га - озимые. Их молотят первыми. Общий клин зерновых и зернобобовых - 778,9 
тыс. га, сюда входит и кукуруза на зерно. Но ее мы молотим одной из последних», – пояснила 
министр. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-lipetskoy-oblasti-startovala-uborochnaya-kampaniya-/ 

 

В Подмосковье в 2025 году появится новая молочно-товарная 
ферма на 1200 коров 
 
В Министерстве сельского хозяйства и продовольствия Московской области сообщили о 
строительстве молочно-товарной фермы на 1200 коров дойного стада в г.о. Домодедово. 

https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/oksana-lut-i-andrey-vorobev-zalozhili-pervyy-kamen-v-stroitelstvo-masshtabnogo-molochnogo-zhivotnovo/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-lipetskoy-oblasti-startovala-uborochnaya-kampaniya-/
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Реализация проекта позволит увеличить производство молока в регионе на 12 тысяч тонн в год. 
АО Племзавод «Повадино» планирует ввести объект в эксплуатацию в конце 2025 года. 
 
В рамках проекта будет возведен комплекс площадью 30,4 тысяч кв. метров, включающий в себя 
два коровника на 640 и 560 голов, родильное отделение, склады кормов и другие вспомогательные 
объекты. Общий объем инвестиций составит около 900 миллионов рублей. Из которых 225,7 
миллионов рублей планируется возместить за счет субсидий из федерального и областного 
бюджетов по итогам участия в отборе Минсельхоза России. Еще 11,7 миллионов рублей – из 
бюджета Московской области на развитие инфраструктуры. 
Одной из особенностей проекта является наличие биореакторной установки по переработке навоза 
в подстилку для КРС. Оборудование позволяет не использовать солому, песок или опилки, 
повышает экологическую безопасность и улучшает санитарные условия для отдыха коров. 
В Министерстве отмечают, что реализация проекта позволит увеличить объемы производства 
молочной продукции в регионе и обеспечить жителей Подмосковья натуральным местным 
молоком. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-v-2025-godu-poyavitsya-novaya-molochno-tovarnaya-ferma-na-1200-korov/ 

 

Господдержка липецких аграриев в первом полугодии составила 
1,6 млрд рублей 
 
На развитие сельского хозяйства и перерабатывающего комплекса региона в текущем году 
предусмотрено 3,1 млрд рублей. Поддержка оказывается как на условиях софинансирования с 
федеральным бюджетом, так и только из областных средств. 
 
На 1 июля текущего года липецкие аграрии получили уже 1,6 млрд рублей, что составляет 51,5% от 
общего объема финансирования. Полностью выплачены средства на производство и реализацию 
зерновых культур, реализацию молока и на молоко, переработанное на пищевую продукцию, 
содержание племенных быков-производителей и племенного маточного поголовья, закладку 
питомников. 
На создание системы поддержки фермеров и развитие сельской кооперации, включая самый 
востребованный среди начинающих фермеров грант «Агростартап», уже направлено 186,7 млн 
рублей (97,7% от предусмотренного лимита). Также выданы гранты семейным фермам и 
сельхозкооперативу на сумму 48,1 млн рублей. 
Более 70% предусмотренных в федеральном и областном бюджетах средств перечислено 
сельхозпроизводителям на закладку многолетних насаждений и уход за ними. Производители 
картофеля и овощей уже получили 171,7 млн рублей (75,7%). На мелиоративные работы до 
аграриев доведено 48,6 млн рублей из предусмотренных на эти цели 88,3 миллионов. 
 
«Понимая всю важность импортозамещения в сфере семеноводства, Липецкая область уже второй 
год подряд выплачивает субсидии на приобретение семян гибридов сахарной свёклы 
отечественной селекции, – рассказала министр сельского хозяйства Липецкой области Екатерина 
Маркова. - В 2025 году на эти цели в региональном бюджете предусмотрено 50 млн рублей. 
Сельхозпроизводители получат их осенью». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/gospodderzhka-lipetskikh-agrariev-v-pervom-polugodii-sostavila-1-6-mlrd-rubley/ 

Сахалинский птицевод выходит на новый уровень производства 
 
Ферма «Птичий остров» располагается на территории Корсаковского района в селе Новое и 
сегодня является одним из крупнейших птицеводческих фермерских хозяйств Сахалинской 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-v-2025-godu-poyavitsya-novaya-molochno-tovarnaya-ferma-na-1200-korov/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/gospodderzhka-lipetskikh-agrariev-v-pervom-polugodii-sostavila-1-6-mlrd-rubley/
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области. А благодаря оказываемой государственной поддержке при содействии Губернатора и 
Правительства Сахалинской области КФХ динамично развивается. 
 
Основательница птицеводческой фермы родом из Амурской области и переехала на Сахалин почти 
десять лет назад. Екатерина имеет ветеринарное и зоотехническое инженерное образование, что 
позволило обрести большой опыт работы на крупных птицеводческих агрохолдингах как штатным 
сотрудником, так и консультантом, а также набраться смелости начать собственное дело. Девушка 
воспользовалась программой «Дальневосточный гектар», на котором создала одну из крупнейших 
семейных ферм. Сегодня в хозяйстве содержится более 4 тысяч голов птицы, среди них: куры, гуси, 
утки, перепелки, индюки и другие виды. 
При реализации своего бизнес-проекта по развитию хозяйства Екатерина воспользовалась 
государственной поддержкой в размере 1,5 миллионов рублей и в 2020 году построила птичник на 
1000 голов. Первые результаты не заставили себя долго ждать, но аграрию стало не хватать 
мощностей для дальнейшего развития своего дела. Поэтому в 2023 году фермер подала заявку на 
очередной отбор и стала обладателем гранта на развитие семейной фермы. Сумма грантовой 
поддержки составила 30 миллионов рублей. Всего на реализацию своего бизнес-плана глава 
хозяйства направила порядка 43 миллионов рублей. 
«Наше хозяйство активно пользуется мерами государственной поддержки, что, соответственно, 
положительно сказывается на нашем росте. В этом году мы наконец-то завершили строительство 
производственного помещения для содержания птицы. Оно рассчитано на 2,5 тысячи голов. Новое 
помещение укомплектовано современным клеточным оборудованием, инкубатором и системой 
управления микроклиматом — в общем, всем, что необходимо для эффективного производства», – 
рассказала глава хозяйства. 
Ещё несколько лет назад на ферме содержалась тысяча голов птицы и производилось только 8 тонн 
мяса. Благодаря оказываемой господдержке в этом году в хозяйстве планируется увеличить 
поголовье сельскохозяйственной птицы до 5,5 тысяч голов, произвести более 760 тысяч штук яиц и 
почти втрое больше мяса птицы. 
При увеличении производственных мощностей, конечно же, возникает необходимость в создании 
новых рабочих мест. Так, в рамках предоставленной грантовой поддержки, фермерским 
хозяйством создано 3 постоянных рабочих места непосредственно на сельских территориях, 
способствуя повышению занятости населения и развитию социальной инфраструктуры. Это 
соответствует целям и задачам нового национального проекта «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности», который стартовал в этом году по поручению Президента 
страны Владимира Путина. 
В целом сегодня малые формы хозяйствования являются важным сектором аграрной экономики 
региона и точкой опоры сельских территорий, развитию которых уделяется особое внимание со 
стороны государства. В Сахалинской области действует ряд механизмов, направленный на 
поддержку малого агробизнеса. Это субсидии на приобретение специализированной 
сельскохозяйственной техники и оборудования, комбикормов для сельхозживотных и птицы, 
удобрений и семян, на содержание крупного рогатого скота, на закладку и уход за ягодными 
плантациями и другие цели. Также малым формам предоставляется грантовая поддержка. С 
каждым годом доля фермерской продукции в общем объеме производства растет. По итогу 2024 
года по овощам она составила свыше 40%, 30% — по молоку, больше 16% — по яйцу и почти 15% — 
по мясу. 
«Развитие сельского хозяйства, особенно поддержка малого агробизнеса, является одним из 
приоритетов государственной политики. Фермеры обеспечивают население качественными 
продуктами, способствуют созданию новых рабочих мест и укреплению продовольственной 
безопасности региона», — отметила министр сельского хозяйства и торговли Сахалинской области 
Инна Павленко. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/sakhalinskiy-ptitsevod-vykhodit-na-novyy-uroven-proizvodstva/ 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/sakhalinskiy-ptitsevod-vykhodit-na-novyy-uroven-proizvodstva/
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Перспективы выращивания твёрдой пшеницы обсудили в 
Липецкой области 
 
Аграрии нескольких регионов трёх федеральных округов, представители перерабатывающих 
предприятий, отечественного дистрибьютора семян, средств защиты растений и удобрений, 
федеральных и областных госструктур собрались на прошлой неделе в Липецком округе. 
Главной темой семинара стало выращивание сортов твёрдой пшеницы. За последние пять лет 
площади твёрдых сортов пшеницы в России удвоились, вырос валовой сбор. Главное в таком 
зерне – его качество. А значит, высокая востребованность переработчиками и хорошая 
рентабельность. 
 
В Липецкой области твёрдая пшеница в этом году занимает 3,1 тысячи гектаров. В регионе её сеют 
как на продовольственные нужды, так и на семена. Эта культура очень востребованная и в России, 
и на мировом рынке. «Центральное Черноземье приближено к центрам переработки, которые 
находятся в Подмосковье, Саратовской области. Поэтому логистика до покупателей будет не столь 
высокой, как из-за Урала. Для Липецкой области, для Центрального Черноземья это реальная 
возможность получить новую высокомаржинальную культуру», – отметила кандидат 
сельскохозяйственных наук, генеральный директор селекционной компании Светлана 
Долаберидзе. 
 
На семинаре специалисты рассказали о специфике выращивания твёрдой пшеницы. Выбор сортов, 
севооборот, особенности агротехники при возделывании сортов твердой пшеницы в условиях 
Центрального Черноземья, влияние погоды на качество зерна при уборке – каждая деталь важна. 
Также выступающие говорили о параметрах зерна, необходимых для производства качественных 
макаронных изделий, важности понимания общих задач, которые стоят как перед производителя 
зерна, так и перед переработчиками. 
В Липецком округе одно из фермерских хозяйств уже несколько лет занимается выращиванием 
твёрдой пшеницы, в основном на семена. Участники мероприятия в поле смогли познакомиться и 
лично оценить три сорта яровой твёрдой пшеницы отечественной селекции. Эти сорта успешно 
прошли государственные испытания и внесены в реестр. Они сочетают в себе устойчивость к 
климатическим условиям России с генетически закреплённым качеством зерна – сильной 
клейковиной и хорошей стекловидностью. Вложение в гектар больше, но и цена на рынке гораздо 
выше. 
«В 19 веке Россия была лидером в мире по экспорту зерна и основным поставщиком качественной 
твёрдой пшеницы в Европу. Сегодня наша задача – нарастить экспортный потенциал, в том, числе 
по твёрдой пшенице», – подчеркнула министр сельского хозяйства Липецкой области Екатерина 
Маркова. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/perspektivy-vyrashchivaniya-tvyerdoy-pshenitsy-obsudili-v-lipetskoy-oblasti/ 

 

Самарские селекционеры представили свои достижения на 
Всероссийском дне поля 
 
Учёные Самарского федерального исследовательского центра (ФИЦ) на Всероссийском дне поля-
2025 представили новый сорт озимой пшеницы «Вертикаль», разработанный в сотрудничестве с 
Ростовским аграрным центром. 
 
На делянках КВХ «Чердынцев», где проходила масштабная выставка в рамках Дня поля, по 
предварительной договорённости самарские ученые высеяли семена озимых (осенью) и яровых 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/perspektivy-vyrashchivaniya-tvyerdoy-pshenitsy-obsudili-v-lipetskoy-oblasti/
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(весной). Всего было представлено 14 сортов зерновых культур самарской селекции. 
Сорт «Вертикаль» — абсолютная новинка. Он устойчив к бурой ржавчине, слабо поражается 
мучнистой росой и имеет уровень поражения септориозом ниже среднего. Его ключевые 
достоинства — повышенная зимостойкость и засухоустойчивость. Сорт предназначен для 
выращивания по интенсивным технологиям в степной и лесостепной зонах Среднего Поволжья. 
В целом на полигоне было представлено более 230 сортов яровых, свыше 80 сортов озимых, 107 
сортов и гибридов овощных культур, а также сорта картофеля и бахчевых. Демонстрационные 
посевы отечественных сельхозкультур заняли четверть участка, выделенного для экспозиции 
выставки под открытым небом. 
«Это всегда вызывает живой отклик не только у селекционеров, но в первую очередь у 
сельхозпроизводителей, которые могут наглядно оценить и выбрать тот или иной сорт. Тем более 
здесь предоставляется уникальная возможность встретиться с оригинаторами сортов, 
познакомиться с селекционными новинками и договориться о приобретении понравившихся. В 
ходе осмотра мы пришли к выводу, что сорта, которые мы представили на испытания на данном 
Дне поля, выглядят очень достойно. Это объясняет большой интерес со стороны 
сельхозпроизводителей Оренбургской, Самарской, Саратовской и Волгоградской областей, 
особенно к яровой твёрдой пшенице. Многие сорта уже хорошо известны под брендом «Безенчук», 
— прокомментировал Сергей Шевченко, заведующий отделом селекции Самарского НИИСХ имени 
академика Тулайкова, филиала Самарского ФИЦ, доктор сельскохозяйственных наук, академик 
РАН. 
Самарские селекционеры участвовали в трёх стратегических семинарах и выступили с докладами. В 
рамках направления повышения конкурентоспособности отечественной селекции была достигнута 
договорённость с партнёрами о совместных селекционных программах по сое и яровой пшенице. 
Разработка собственных сортов и гибридов — важнейший приоритет национального проекта 
«Технологическое обеспечение продовольственной безопасности». К 2030 году уровень 
технологической независимости России в сфере продовольственной безопасности должен 
составить 66,7%, а план на 2025 год — 47,6%. 
В нашем регионе задачи по поддержке аграрной науки, созданию новых высокоурожайных сортов 
и гибридов сельхозкультур обозначены в Программе социально-экономического развития 
Самарской области, представленной губернатором Вячеславом Федорищевым. В этом году в 
регионе в рамках государственной поддержки аграриям было направлено почти 4 млрд рублей. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/samarskie-selektsionery-predstavili-svoi-dostizheniya-na-vserossiyskom-dne-polya/ 

 

В Ивановской области выросло производство молока, яиц и мяса 
 
В сельскохозяйственной отрасли сохраняется рост производства животноводческой продукции. 
За пять месяцев 2025 года в хозяйствах всех категорий производство яиц увеличилось на 8%, 
молока - на 5%, скота и птицы - на 2,1% к аналогичному периоду прошлого года. 
 
Так, за январь - май в Ивановской области произведено 186,8 млн штук яиц, 70,2 тыс. тонн молока и 
21,7 тыс. тонн скота и птицы на убой в живом весе. 
«Тенденция роста в молочном скотоводстве обусловлена строительством новых молочных 
комплексов и ростом молочной продуктивности скота. В 2025 году введены 4 новых молочных 
фермы в Ивановском, Родниковском и Шуйском районах. Еще 8 предприятий ведут строительство 
новых животноводческих объектов. Рост производства яиц обеспечен за счет увеличения маточного 
поголовья птицы высокопродуктивных кроссов в АО «Птицефабрика Кинешемская», - сообщил член 
правительства Ивановской области - директор регионального департамента сельского хозяйства и 
продовольствия Сергей Бубнов. 
Напомним, для развития животноводческой отрасли для аграриев предусмотрены прямые 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/samarskie-selektsionery-predstavili-svoi-dostizheniya-na-vserossiyskom-dne-polya/
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субсидии на возмещение затрат, льготные кредиты и лизинг, гранты для малых форм 
хозяйствования и другие меры господдержки. 
С начала года аграриям полностью перечислены субсидии на производство молока в размере 118,9 
млн рублей, более 67 млн рублей на поддержку племенного животноводства, более 27,7 млн 
рублей на приобретение племенной продукции животноводства и возмещение части затрат по 
страхованию сельхозживотных. В целом аграрии региона получили 75% от годового лимита 
субсидий на поддержку производства животноводческой продукции. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-ivanovskoy-oblasti-vyroslo-proizvodstvo-moloka-yaits-i-myasa-112007/ 

 

Подмосковье увеличивает производство творога 
 
За первые 5 месяцев 2025 года предприятия Московской области произвели 15,1 тысяч тонн 
творога. 
 
Это на 5,2% превышает показатели аналогичного периода прошлого года. Подмосковье занимает 
значительную долю рынка – 22% всего производства творога в Центральном федеральном округе и 
7% в общероссийском масштабе. 
 
Творог – это натуральный и полезный продукт, который нравится и детям, и взрослым. В нем много 
белка и кальция – они укрепляют кости и мышцы. Еще в твороге есть витамины и полезные 
бактерии, которые помогают пищеварению. Его можно есть всем: детям для роста, спортсменам 
для силы, а тем, кто следит за здоровьем – как легкий и питательный перекус. 
В 2024 году объем производства творога в Подмосковье достиг 34,8 тысяч тонн благодаря работе 
ведущих предприятий отрасли. Увеличение объемов выпуска творога способствует укреплению 
продовольственной безопасности региона и обеспечивает жителей качественными и доступными 
продуктами. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/podmoskove-uvelichivaet-proizvodstvo-tvoroga/ 

 

Более 2,3 миллиарда рублей господдержки получили 
вологодские аграрии в первом полугодии 2025 года 
 
Благодаря государственной поддержке специалисты агропромышленного комплекса помогают 
региону достичь целей национального проекта «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности», который инициировал Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин. 
 
«В этом году мы увеличили поддержку АПК до 4,5 миллиарда рублей, из которых свыше 2,3 
миллиарда рублей уже предоставили нашим аграриям за первые шесть месяцев. Осуществили 
господдержку по 19 направлениям, в том числе поддержали производство молока и мяса, 
племенное животноводство и агротехнологические работы. Помогаем 
сельхозтоваропроизводителям реализовать крупные инвестиционные проекты, нарастить объемы 
производства сельскохозяйственной продукции, обеспечить вологжан качественным продуктами 
питания, а переработчиков – качественным сырьем», – сказал Георгий Филимонов. 
В первом полугодии текущего года в Вологодской области из более 2,3 миллиарда рублей 1,067 
миллиарда рублей направлено на поддержку производства молока. Еще 470,6 миллиона рублей – 
на производство агротехнологических работ, 333,5 миллиона рублей – на поддержку племенного 
животноводства и 111,3 миллиона рублей – на поддержку производства мяса. 
В июле-августе Министерство сельского хозяйства и продовольственных ресурсов региона начнет 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-ivanovskoy-oblasti-vyroslo-proizvodstvo-moloka-yaits-i-myasa-112007/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/podmoskove-uvelichivaet-proizvodstvo-tvoroga/
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возмещать часть затрат на приобретение техники, машин, оборудования, строительство, 
реконструкцию, модернизацию объектов агропромышленного комплекса, а также предоставлять 
государственную поддержку на элитное семеноводство. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/bolee-2-3-milliarda-rubley-gospodderzhki-poluchili-vologodskie-agrarii-v-pervom-polugodii-2025-goda/ 

 

Десять животноводческих комплексов будут введены в 
эксплуатацию на Урале в 2025 году 
ИСТОЧНИК: ТАСС 

 
Свердловские сельхозтоваропроизводители планируют ввести в эксплуатацию десять 
животноводческих комплексов на 1,9 тыс. скотомест до конца 2025 года. Об этом сообщили в 
департаменте информационной политики Свердловской области. 
"В 2025 году наши аграрии планируют ввести в эксплуатацию 10 животноводческих комплексов 
на 1,9 тыс. скотомест", - приводятся в сообщении слова врио губернатора Свердловской области 
Дениса Паслера. 
 
Всего на модернизацию и строительство новых комплексов направлено 120 млн рублей, добавили 
в департаменте. "Наиболее масштабные проекты планируют запустить сельскохозяйственный 
кооператив "Пригородное" и глава крестьянско-фермерского хозяйства Нурлан Кульбердинов. 
Ведется модернизация и строительство корпусов в рамках крупного проекта в Балтымском 
Агрокомплексе, его планируют ввести в эксплуатацию в 2027 году", - отметил врио главы региона. 
Благодаря выделенным средствам сельхозтоваропроизводители области смогут компенсировать 
до 30% затрат на строительно-монтажные работы и до 50% - на приобретение техники и 
оборудования, сообщили также в департаменте. "В 2025 году на получение господдержки 
заявились 11 сельхозпредприятий. Они планируют реализовать 14 инвестиционных проектов по 
строительству и модернизации животноводческих комплексов молочного направления на 3 183 
скотомест. Все они появятся в регионе к 2027 году", - отметили там. 
Ранее Паслер поручил усилить работу по кадровому обеспечению агропромышленного комплекса 
Свердловской области. Сейчас в регионе требуется 1,4 тыс. специалистов различных аграрных 
специальностей, для сокращения этой цифры ведется разноплановая работа. Так, в рамках 
федерального проекта "Кадры в АПК" сельхозтоваропроизводители могут компенсировать затраты 
на обучение сотрудников, оплату труда и проживание студентам, проходящим практику на базе 
предприятий, и на повышение квалификации, подготовку и переподготовку специалистов для 
сельского хозяйства. 

https://agrovesti.net/news/indst/desyat-zhivotnovodcheskikh-kompleksov-budut-vvedeny-v-ekspluatatsiyu-na-urale-v-2025-godu.html 

 

В Татарстане осенью запустят первую очередь завода по 
производству картофеля фри 
ИСТОЧНИК: АБИРЕГ 

 
На сегодняшний день в проект уже вложено 2 млрд рублей, общий объем инвестиций составит 3 
млрд рублей. 
 
Для обеспечения производства агрохолдинг «Чистополье» в этом году посадил 2 тыс. гектаров 
картофеля, из которых около 1 тыс. гектаров заняты сортами, предназначенными специально для 
фри. Предприятие рассчитано на переработку 36 тыс. тонн картофеля в год, мощность первой 
очереди составит 3 тонны готовой продукции в сутки. 
В случае успешной реализации первой очереди, запуск второй намечен на 2028 год, после чего 
объем производства увеличится вдвое. На предприятии установлено современное оборудование 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/bolee-2-3-milliarda-rubley-gospodderzhki-poluchili-vologodskie-agrarii-v-pervom-polugodii-2025-goda/
https://agrovesti.net/news/indst/desyat-zhivotnovodcheskikh-kompleksov-budut-vvedeny-v-ekspluatatsiyu-na-urale-v-2025-godu.html
https://abireg.ru/print/107909/
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китайского производства, предусмотрены собственные холодильные и складские мощности. 
Ключевыми рынками сбыта станут гостинично-ресторанный бизнес, крупнейшие российские сети 
фастфуда («Вкусно и точка», «Ростикс», «Бургер Кинг»), а также предприятия фудсервиса. Доля 
поставок в ритейл будет минимальной. 
По словам Наиля Залакова, запуск первой очереди позволит предприятию занять до 10% 
российского рынка картофеля фри, особенно с учетом того, что аналогичных производств восточнее 
Москвы в стране пока нет. 

https://agrovesti.net/news/corp/v-tatarstane-osenyu-zapustyat-pervuyu-ochered-zavoda-po-proizvodstvu-kartofelya-fri.html 

 

МТС «Центральная» построит в Башкирии молочную ферму за 
993 млн рублей 
ИСТОЧНИК: ПФО ПРАВДА 

 
АО Машинно-технологическая станция «Центральная» ищет подрядчика для возведения 
животноводческого комплекса молочного направления. Максимальная цена контракта – 992,9 
млн рублей. Строительство планируют завершить в сентябре 2027 года. 
 
Как следует из закупочной документации, под объект выделено 16,9 га около села Ишкарово в 
Илишевском районе. В комплекс войдут два коровника на 588 голов каждый – в сумме 1 176 голов, 
соединённые крытыми галереями; родильное отделение; доильно-молочный блок с 
санпропускником; крытый дезбарьер; склады для хранения сена и соломы; автомобильные весы, 
канализационная насосная станция. Планируется, что ферма будет выпускать 6,1 тыс. тонн в год 
молока и 176,5 тыс. кг мяса. Проект, разработанный компанией «Проект» из Саранска, получил 
положительное заключение госэкспертизы. 
Напомним, проект молочной фермы получил статус приоритетного ещё в сентябре 2021 года. Это 
дало право инвестору получить льготы по налогам на прибыль и имущество, на аренду земельных 
участков, а также субсидии. проект планировали реализовать до 2025 года, вложив 1,1 млрд 
рублей. Первый конкурс был объявлен в мае 2023 года со стартовой ценой 568,4 млн рублей 
ГУСП МТС «Центральная» РБ зарегистрирована в декабре 2010 года. В 2016-м к ней присоединили 
ГУСП МТС «Северо-Восточная». В октябре 2024 года преобразована в акционерное общество. При 
этом уставный капитал увеличился с 55,3 млн до 4,9 млрд рублей. Функции учредителя выполняет 
Минземимущество Башкортостана. Организация имеет в республике 10 филиалов. В 2024 году 
организация получила 227,9 млн рублей прибыли при выручке в 2,9 млрд. 

https://agrovesti.net/news/corp/mts-tsentralnaya-postroit-v-bashkirii-molochnuyu-fermu-za-993-mln-rublej.html 

 

В Вятскополянском районе реализуют крупнейший 
инвестиционный проект Кировской области 
ИСТОЧНИК: ПРЕСС-ЦЕНТР ПРАВИТЕЛЬСТВА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
На площадке Петербургского международного экономического форума подписано соглашение о 
сотрудничестве между правительством Кировской области и ООО «Агропромышленная 
компания «Союз». Соглашение подписали губернатор Кировской области Александр Соколов и 
руководитель предприятия «СПК Союз» Евгений Бушуев. 
Соглашение направлено на реализацию крупнейшего инвестиционного проекта на территории 
Вятскополянского района. Компания «АПК «Союз» планирует модернизировать уже работающие 
комплексы в селах Кулыги и Слутка, установить в первом современную вращающуюся доильную 
установку «карусель», а во втором – роботизированную доильную установку. Также предполагается 
строительство нового молочно-товарного комплекса в деревне Верхние Изиверки на 2400 голов 
крупного рогатого скота. Этот проект планируется реализовать в три этапа. В результате поголовье 

https://agrovesti.net/news/corp/v-tatarstane-osenyu-zapustyat-pervuyu-ochered-zavoda-po-proizvodstvu-kartofelya-fri.html
https://pravdapfo.ru/news/mts-czentralnaya-postroit-v-bashkirii-molochnuyu-fermu-za-993-mln-rublej/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
https://agrovesti.net/news/corp/mts-tsentralnaya-postroit-v-bashkirii-molochnuyu-fermu-za-993-mln-rublej.html
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крупного рогатого скота будет вырастет более чем на 4000 голов. Более чем на 200% компания 
увеличит производство молока. 
— Подписали соглашение с агропромышленной компанией «Союз». Это одно из ведущих 
предприятий в отрасли молочного животноводства Кировской области. Предприятие начинает 
реализацию крупного проекта по строительству нового молочно-товарного комплекса и 
модернизации действующих объектов. Инвестиции оцениваются в 5 миллиардов рублей. Создадим 
новые рабочие места с современными условиями труда, внедрим передовые технологии 
содержания и доения животных. Кировская область входит в число лидеров страны по 
производству молока. Новый проект укрепит эту позицию, — говорит Александр Соколов. 

https://agrovesti.net/news/corp/v-vyatskopolyanskom-rajone-realizuyut-krupnejshij-investitsionnyj-proekt-kirovskoj-oblasti.html 

 

Уборка урожая зерновых и зернобобовых по регионам РФ  
 

Регион / намолот  
(тыс. т) 

Дата 
обновления / 
Комментарии 

Зерновые и 
зернобобовые Пшеница Ячмень Кукуруза 

на зерно 

Средняя 
урожайность 

зерновых 

Российская Федерация 
(данные 
ведомственных 
организаций) 

11 июля 3800,0    31,0 
На 11 июля уборочная кампания стартовала в 22 регионах. 
На 3 июля собрано 3,8 млн тонн зерна, что значительно ниже уровня 
аналогичной даты 2024 года, когда было намолочено 16,5 млн тонн. Причина 
— более позднее начало уборочной кампании. Урожайность составляет 31 ц/га, 
что на 10 ц/га ниже прошлогодней (41 ц/га). Хозяйства Южного округа собрали 
2 млн тонн (11,4 млн тонн год назад), Северо-Кавказского - 1,5 млн тонн (4,5 
млн тонн). Обмолочено 1,2 млн га, что примерно в 2-2,5 раза меньше, чем в 
2024 г. 

Центральный федеральный округ 

Белгородская область 
9 июля           

На 9 июля аграрии приступили к активной фазе уборки зерновых. 
В этом году предстоит убрать более 1,2 млн га. 

Воронежская область 

10 июля 35,1    25,7 
На 10 июля к уборке приступили хозяйства Богучарского, Россошанского, 
Петропавловского, Калачеевского и Кантемировского районов. Обмолочено 
13,6 тыс. га зерновых и зернобобовых культур. Валовой сбор достиг отметки 
35,1 тыс. тонн в первоначально оприходованном весе при урожайности 25,7 
ц/га. 
Посевная площадь угодий в текущем году составляет 2 млн 662 тыс. га. Из них 
яровыми зерновыми культурами засеяно 1 млн 476 тыс. га. 

Липецкая область 

9 июля      
На 9 июля стартовала уборочная кампания. Первыми обмолот начали аграрии 
южных районов. Два хозяйства в Хлевенском районе вышли в поле на уборку 
озимой пшеницы. В 2024 году, из-за жаркой сухой погоды, уборка началась 
немного раньше. 
В 2025 г. предстоит убрать 705,2 тыс. га ранних зерновых и зернобобовых 
культур. Из них 315,5 тыс. га - озимые.Общий клин зерновых и зернобобовых 
составляет 778,9 тыс. га, включая кукурузу на зерно. 

Тамбовская область 

10 июля 0,7    45,3 
На 10 июля аграрии приступили к уборке урожая. Первыми на уборку пшеницы 
вышли комбайны Мучкапского и Уваровского муниципальных округов. Убрано 
0,16 тыс. га пшеницы, намолочено 0,7 тыс. тонн, урожайность составила 45,3 
ц/га, что на 45% выше урожайности прошлого года. В 2024 г. уборка стартовала 
9 июля. 
В текущем году предстоит убрать урожай с площади 1 882,3 тыс. га. Посевная 

https://agrovesti.net/news/corp/v-vyatskopolyanskom-rajone-realizuyut-krupnejshij-investitsionnyj-proekt-kirovskoj-oblasti.html
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площадь озимых, яровых зерновых и зернобобовых культур (с кукурузой) 
составляет 1 046,5 тыс. га. Наибольшие площади заняты озимой пшеницей 
(362,8 тыс. га), яровой пшеницей (227,6 тыс. га), ячменем (183,8 тыс. га). 

Южный федеральный округ 

Адыгея 

11 июля 105,3 105,3    
На 11 июля аграрии обмолотили 18,5 тыс. га озимой пшеницы, обработав 20,9% 
запланированных площадей. Валовой сбор составляет 105,3 тыс. тонн, средняя 
урожайность - 57,8 ц/га (в 2024 г. - 49,2 ц/га). Уборку культуры при хорошей 
погоде в регионе планируют завершить до конца июля. Кроме того, хозяйства 
практически завершили уборку ячменя: обмолочено 8,1 тыс. га из 8,3 тыс. га. 
Урожайность составила 50,6 ц/га (в 2024 году - 47,1 ц/га). 
На 24 июня хозяйства приступили к уборке озимых культур, проводят обкосы и 
уборку озимого ячменя. Обкос ячменя начался в соответствии со средними 
многолетними сроками. Пшеницу в хозяйствах начнут убирать в первых числах 
июля. 
Под урожай этого года аграрии в прошлом году засеяли озимыми 108,9 тыс. га. 
Площади под пшеницей в текущем году уменьшились до 88,6 тыс. га (снижение 
на 2,6% в сравнении с 2024 г.), при этом в министерстве прогнозируют валовой 
сбор пшеницы не ниже уровня прошлого года - 454 тыс. тонн. 

Волгоградская область 

9 июля      
На 9 июля в 16 районах началась уборочная кампания. Первыми к страде 
приступили хозяйства южных и юго-западных районов — Октябрьского, 
Котельниковского, Светлоярского, Чернышковского, а также 
сельхозпредприятия Заволжья. Погодные условия благоприятствуют активному 
ходу работ, и в ближайшие дни к уборке присоединятся все остальные районы. 
Зерно обмолочено на площади 167 тыс. га (общая уборочная площадь ранних 
сельскохозяйственных культур — 1,858 млн га). Суммарно зерновой клин 
региона составляет 2,17 млн га. Урожайность превышает показатели прошлого 
года. 

Калмыкия 

2 июля      
На 2 июля аграрии центральных районов приступили к уборке урожая. 
Под урожай 2025 г. в республике засеяно 241,4 тыс. га озимых зерновых и 
масличных культур – это озимая пшеница, ячмень, тритикале, рожь, рапс. 
Яровые посеяны на площади 54,6 тыс. га. Общая уборочная площадь достигнет 
почти 300 тыс. га, что на 5 тыс. га больше, чем в прошлом году. Урожайность 
планируется не ниже уровня прошлого года. При хорошей погоде уборочную 
планируется завершить до конца июля. 

Краснодарский край 

7 июля 1200,0  31,1  44,0 
На 7 июля уборка зерновых стартовала по всему краю. Обмолачивают озимый 
ячмень и пшеницу. Убрано 271 тыс. га или 14% озимого клина. Намолочено 
почти 1,2 млн тонн зерновых колосовых и зернобобовых культур. Средняя 
урожайность 44 ц/га. 
На 26 июня обмолочено 38,8 тыс. га зерновых культур, что составляет 2% от 
планового показателя. Первыми к жатве приступили в Выселковском, Динском, 
Курганинском, Приморско-Ахтарском, Усть-Лабинском и Крымском районах. 
Валовой сбор составил 174,6 тыс. тонн зерна при средней урожайности 44,9 
ц/га. В том числе получено 31,1 тыс. тонн озимого ячменя. 
На 25 июня стартовала уборочная кампания. Аграрии 19 районов обмолотили 
свыше 35 тыс. га озимых культур, собрав порядка 160 тыс. тонн зерна. Убирают 
ячмень и горох. 
Всего аграриям предстоит обмолотить 1,9 млн га зерновых колосовых и 
зернобобовых культур, в том числе 1 593,5 тыс. га озимой пшеницы, 155,4 тыс. 
га озимого ячменя, 132,7 тыс. га гороха на зерно. 
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Крым 
5 июня      

На 5 июня стартовала уборочная кампания. Площадь озимого сева в этом году 
составила 544,6 тыс. га, из них зерновые культуры занимают 493,2 тыс. га. 

Ростовская область 

9 июля 1750,0     
На 9 июля в уборку включились 42 из 43 районов. Аграрии обработали 26% 
уборочных площадей и собрали 1,75 млн тонн зерна. Урожайность пока 
заметно ниже прошлогодней. 
На 4 июля к уборочной кампании приступили аграрии 29 из 43 муниципальных 
образований. Собрано 255 тыс. тонн ранних зерновых и зернобобовых культур 
с площади 153 тыс. га, что составляет почти 5% от всей уборочной площади.В 
последние дни локальные осадки сдерживали ход уборочных работ, но сейчас 
наблюдается некоторая стабилизацию в погоде. 
На 26 июня стартовала хлебоуборочная кампания. Первыми уборку урожая 
начали аграрии Песчанокопского, Сальского, Кагальницкого, Аксайского, 
Целинского, Семикаракорского, Багаевского, Неклиновского районов. Собрано 
23 тыс. тонн ранних зерновых и зернобобовых культур с площади более 11,5 
тыс. га. В первую очередь аграрии убирают поля, поврежденные засухой. 
Большую часть уже собранного урожая составляет озимый и яровой ячмень, а 
также горох. К уборке озимой и яровой пшеницы традиционно приступают 
позже. 
В целом в этом году аграриям области предстоит убрать ранние зерновые и 
зернобобовые культуры с площади 3,2 млн га. Осенью прошлого года озимыми 
было засеяно порядка 2,8 млн га. Весной яровыми культурами было засеяно 
1,77 млн га, из которых зерновыми – более 636 тыс. га. В текущем году 
уборочная кампания будет проходить в непростых условиях: на урожай 
повлияли весенние заморозки и почвенная засуха. В общей сложности 
пострадало более 500 тыс. га ранних зерновых. 

Северо-Кавказский федеральный округ 

Дагестан 

20 июня 3,3    27,9 
На 20 июня озимые зерновые культуры убраны с площади 1,2 тыс. га. При 
средней урожайности 27,9 ц/га их валовой сбор составил 3,3 тыс. тонн. 
На 13 июня дан старт уборке озимых зерновых культур. Первыми к жатве 
приступили аграрии СПК «Гранит» Хасавюртовского района. 
В 2025 г. в целом по республике предстоит убрать 86 тыс. га озимых зерновых, 
из которых около 20 тыс. га занимает озимый ячмень. 

Ингушетия 

10 июля      
На 10 июля на полях активно идёт уборочная кампания. Она началась вовремя, 
ожидается хороший урожай зерновых – около 200 тыс. тонн. Предварительные 
оценки показывают, что урожайность ячменя составит 30–32 ц/га, пшеницы – 
40–45 ц/га. 

Кабардино-Балкария 

10 июля     39,4 
На 10 июля озимые зерновые и зернобобовые убраны с площади 17 тыс.га. 
Средняя урожайность составляет 39,4 ц/га, что больше прошлогодней на 0,2 
ц/га. Озимый ячмень убран с площади 9,4 тыс.га, что составляет 90% уборочной 
площади. К уборке озимой пшеницы приступили не так давно, культура 
обмолочена с 7,6 тыс.га, или 14,5% от плана. 
На 19 июня стартовала уборка зерновых. Аграрии Прохладненского и Майского 
районов первыми в республике приступили к уборке зерновых колосовых, в 
частности озимого ячменя. Зерно собрано с первых 100 га. Скоро приступят к 
уборке озимой пшеницы. 

Карачаево-Черкесия 
9 июля     40,0 

На 9 июля фермеры убрали порядка 500 га озимого ячменя и переходят к 
уборке озимой пшеницы. Урожайность составляет порядка 40 ц/га. 
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Северная Осетия-
Алания 

1 июля 3,0    43,9 
На 1 июля аграрии приступили к уборке озимых культур. Уборка началась с 
Моздокского района, убрано 3006 га, урожайность - 43,9 ц/га. 
Для урожая 2025 г. в регионе было отведено более 39,6 тыс. га под посевы 
озимых зерновых колосовых культур, примерно 11,4 тыс. га - под выращивание 
озимого рапса. Всего аграриям предстоит убрать 51,1 га. Средняя ожидаемая 
урожайность в регионе должна составить около 40-45 ц/га. 

Ставропольский край 

11 июля 4300,0    41,0 
На 11 июля убрано 47% посевных площадей. Собрано 4,3 миллиона тонн 
зерновых со средней урожайностью более 41 ц/га, что на 6-7 центнеров 
больше показателя прошлого года. 
На 7 июля аграрии намолотили 2,9 млн тонн зерна. Убрано более трети 
посевной площади. Больше всего полей обмолочено в восточных территориях 
края. Средняя урожайность составляет 40,5 ц/га. 
На 3 июля намолочено 1,3 млн тонн зерновых, темпы работ выдерживаются 
оптимальные. Убрано около 15% запланированной площади. Среднее значение 
урожайности составляет 40,4 ц/га. 
На 26 июня урожайность составляет чуть более 40 ц/га. Средняя урожайность 
зерновых в 2024 г. в регионе составляла около 35 ц/га. 
На 23 июня началась уборочная кампания. Работы идут в Буденновском, 
Левокумском, Курском, Александровском, Петровском, Степновском, 
Георгиевском и Кировском округах. Обмолочено около 1% площади. 
В этом сезоне в крае предстоит убрать зерновые культуры на площади 2,4 млн 
га. 

Приволжский федеральный округ 

Саратовская область 

9 июля 37,4    19,9 
На 9 июля уборочная кампания идёт в 15 районах. Убрано 19 тыс. га, 
намолочено 37,4 тыс. тонн. Средняя урожайность превышает показатели 
предыдущего года на 8% (2025 год – 19,9 ц/га, 2024 – 18,5 ц/га). 
На 7 июля уборочная идёт в 7 районах. Обмолочено 6,1 тыс. га озимых 
зерновых культур. Средняя урожайность составляет 21,2 ц/га, что выше 
показателя урожайности предыдущего года на 17%, валовый сбор – 12,9 тыс. 
тонн. 
В этом году аграриям предстоит убрать 2,3 млн га зерновых и зернобобовых 
культур. Озимые зерновые предстоит убрать с площади более 1 млн га. 

https://www.zerno.ru/node/30512 
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ИНФОРМАЦИЯ 

Очередная рассылка – 22-23 июля , затем 29-30 июля и т.д. каждые вторник 
или среду. 
 
 
НАШИ ЦЕНЫ на 2025 г. по еженедельному проекту   
"АГРОSTART - ИНФО" + "АГРОНАВИГАТОРЪ"  
(размещение информации, распространение): 
 
Размещение объявления: 
- 1 выход — 530 ₽ 
- 3 выхода —1700₽ 
- 5 выходов —2500₽ 
- 10 выходов —3500₽ 
 
Размещение рекламного модуля (1/2 А4) : 
- 1 выход —5300₽ 
- 3 выхода —за 7100₽ 
- 5 выходов —за 8000₽ 
- 7 выходов —за 17000₽ 
- 10 выходов —за 35000₽ 
полугодие —53000₽ 
Разместить срочную информацию можно ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив 
запрос/информацию на E-mail: agrostart@agrostart.net  
 
Размещение предприятия в поисковике сельхозпродукции, продуктов 
питания,  сопутствующих товаров и услуг в регионах  
"АГРОНАВИГАТОРЪ"— 59000₽ / 4500₽ в месяц. 
Чтобы добавить Ваше предприятие необходима информация: название, Ф.И.О. 
руководителя, адрес, телефоны, сайт (если имеется), электронная почта, 
предлагаемая продукция/услуги. 
Работаем по всем регионам России. 
Поиск осуществляется по любому из параметров: наименованию продукции/услуги, 
региону,названию предприятия, фамилии руководителя, адресу, телефону и т.д. 
 
ИНДИВИДУАЛЬНАЯ (ПЕРСОНАЛЬНАЯ) РАССЫЛКА  
ваших предложений по нашей базе руководителей/главных специалистов АПК ( 
Ставропольский, Краснодарский края, Ростовская, Волгоградская области, 
Республики Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкессия, Северная Осетия-Алания, 
Крым, другие российские регионы). 
- 1 регион  —17000₽, 
- СКФО + ЮФО —35000₽ 



— ИНФОРМАЦИЯ 

           

 

 

 

 

 

 

    15 июля 2025 г. 

АГ
РО

И
НФ

О
РМ

ЕР
Ъ

 

 
- Вся РОССИЯ —51000₽ 
Дни рассылки - понедельник, четверг, пятница, суббота, воскресенье. 
Закрепление первоначальной рассылки с дополнительными повторами, включая 
изменения по компредложниям, ценам, информирование по текущим акциям и т.д. 
с промежутками раз в неделю, месяц, квартал, полугодие, год (на усмотрение 
заказчика) СКИДКИ на повторы: 
3 - 3%, 5 -10%, 7- 15%, 10 - 20%, 20- 25%, 30- 30%, 50- 50% ))) 
 

 
С уважением, маркетолог медиа-проектов "АГРОSTART - ИНФО" Ольга Звягинцева.  

Кто владеет информацией, тот владеет ситуацией))) 
 
 

 

 

 

 

agrostart@agrostart.net 

https://t.me/agroinfoapk 

 

mailto:agrostart@agrostart.net
https://t.me/agroinfoapk
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